
ПЯТИЛЕТКЕ 
ЭФФЕКТИВ
НОСТИ
И КАЧЕСТВА— 
ЭНТУЗИАЗМ 
И ТВОРЧЕСТВО 
МОЛОДЫХ!

= 1472 РАЦИОНАЛИЗАТОРСКИХ ПРЕДЛОЖЕ- В
Ц НИЯ ПОДАЛИ МОЛОДЫЕ НОВАТОРЫ УРАЛ- = 
= МАШЗАВОДА ЗА ПЕРВЫЕ ПОЛГОДА ДЕСЯТОЙ = 
= ПЯТИЛЕТКИ • КОМСОМОЛЬСКО-МОЛОДЕЖ- = 
Ц НЫЕ КОЛЛЕКТИВЫ ДОМЕННОЙ ПЕЧИ № 1 И
Ц МАРТЕНОВСКОЙ ПЕЧИ № 1 СЕРОВСКОГО МЕ- Щ 
В ГАЛЛУРГИЧЕСКОГО ЗАВОДА ЛИДИРУЮТ В СО- = 
= ЦИАЛИСТИЧЕСКОМ СОРЕВНОВАНИИ ТРУЖЕ- = 

НИКОВ ПРЕДПРИЯТИЯ
Ктмин111111111П1пшт11П111тм

ПОМОГАЮТ
ЗНАНИЯ

Оборудование в цехах 
Уралмашзавода год от года 
становится все сложнее, руч
ной труд механизируется, 
растет количество автомати
ческих станков. Поэтому ко
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М ▼ И ПОНЕДЕЛЬНИКА. —

митет комсомола Уралмаша 
уделяет большое внимание 
повышению образовательного 
уровня молодых рабочих.

Прошедший учебный год 
в школах рабочей молоде
жи успешно окончили 1417 
молодых уралмашевцев, 
483 из них получили в этом 
году аттестаты о среднем об
разовании. По инициативе 

комсомольцев на Уралмаше 
начался поход молодежи за 
овладение технико - экономи
ческими знаниями и внедре
ние их в производство. Он 
будет продолжаться в тече
ние всей десятой пятилетки.

Знания помогают молодым 
рабочим успешно выполнять 
планы по выпуску продукции 
и добиваться улучшения ее 
качества, повышать произ
водительность труда, твор
чески подходить к поручен
ному делу. Молодые новато
ры Уралмашзавода подали 
за прошедшие шесть меся
цев первого года десятой пя
тилетки 1472 рационализа
торских предложения. 450 из 
них уже внедрены в произ
водство, что позволило сэко
номить 117,5 тысячи рублей. 
Это весомый вклад в общую 
копилку успехов новаторов 
Уралмашзавода.

В ЧИСЛЕ 
ЛИДЕРОВ

В социалистическом сорев
новании среди комсомоль- 
ско - молодежных коллекти
вов на Серовском металлур
гическом заводе впереди идет 
бригада Адольфа Георгиеви
ча Безденежных, которая ра
ботает на доменной печи 
№ 1. Она бралась за июнь 
выплавить 250 тонн чугуна 
сверх плана, а фактически 
перевыполнила плановое за
дание этого месяца на 617 
тонн и сэкономила 15500 
рублей государственных 
средств.

Не отстает от бригады Без
денежных и комсомольско- 
молодежный коллектив мар
теновской печи № 1, в кото
рый входят бригады Павла 
Гриценко, Николая Киселе

ва, Ярослава Буреша, Алек
сандра Огаркова. Этот кол
лектив выполнил произ
водственный план ию- 

_ ня на 103,5 процента, 
выплавил 494 тонны стали 
сверх плана, тем самым пе
ревыполнив свои социалисти
ческие обязательства, в ко
торых он брался выплавить 
сверх плана в июне 88 тонн 
стали. Общая экономия по 
мартеновской печи № 1 за 
прошедший месяц составила1 
за счет экономии сырья, 

' топлива и электроэнергии 
7693 рубля, брак был сни- 
жен на 70,8 процента. 

В соревновании среди мо
лодых рабочих лидирует 
правильщик калибровоч
ного цеха Сергей Су- 
гатбв. На его трудовом ка
лендаре уже середина ок
тября. Сергей выполнил
план полугодия на 151 про- поднять свою работу.

цент, постоянно ищет ре
зервы повышения произво
дительности труда, рабо
тает качественно.

Лидеры задают тон в со
циалистическом соревновании 
среди молодежи Серовского 
металлургического завода, на 
них равняются все молодые 
рабочие этого предприятия.

ПОДТВЕРДИЛИ 
ЗВАНИЕ

Труженики Камышловской 
дистанции пути в одиннад
цатый раз подряд подтверди
ли звание коллектива ком
мунистического труда. В этом 
немалый вклад и молодых 
путейцев, которые с честью 
носят это высокое звание, 
стараются качественно вы-

МЫ — ЗА МИР!

ИНИЦИАТИВА 
ПОДДЕРЖАНА
Призыв Всемирного Совета 

Мира остановить гонку воору
жения всюду встречает реши
тельную поддержку. В объеди
нении «Уралэнергоцветмет» на 
первый же митинг, посвящен
ный подписанию нового Сток
гольмского воззвания, собра
лось около 500 человек. Про
шли митинги на четырех пло
щадках института «ВНИНэнер- 
гоцветмет». Работники объеди
нения горячо одобрили призыв 
Всемирного Совета Мира.

После того, как медицинские 
работники больниц № 40 и об
ластной клинической № 1 вы
ступили с инициативой подпи
сать воззвание и сделать де
нежный взнос в Фонд мира, в 
объединении решили поддер
жать почин медиков и внести 
в Фонд мира взнос в размере 
однодневной заработной пла
ты. В отделе теплоэнергетики — 
одном из передовых отделов 
«Уралэнергоцветмета» — про
шло собрание, участники кото
рого единодушно поддержали 
решение комиссии содействия 
объединения. Такие же собра
ния прошли во всех подразде

УКАЗ ПРЕЗИДИУМА ВЕРХОВНОГО СОВЕТА СССР

О награждении свердловского завода 
«Русские самоцветы» орденом «Знак Почета»

За большие достижения в создании высокохудожествен
ных изделий из камней-самоцветов, успешное выполнение 
заданий девятой пятилетки и в связи с 250-летием со дня 
основания наградить свердловский завод «Русские само
цветы» Министерства приборостроения, средств автомати
зации и систем управления СССР орденом «Знак почета».
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лениях предприятия. Три с по
ловиной тысячи рублей — тан 
ков взнос работников объеди
нения в Фонд мира. Сбор 
средств в Фонд мира продол
жается.

ИДУТ 
митинги

Более 60 митингов во всех 
подразделениях Белоярской 
атомной электростанции стали 
ответом на призыв Всемирного 
Совета Мира. На них выступи
ло более 130 работников стан
ции, среди которых ветеран 
труда, кавалер ордена Ленина 
Б. Г. Иванов. член парткома 
станции, слесарь Н. А. Карпин, 
слесарь цеха тепловой автома
тики Э. Я. Лисицын и многие 
другие. Работники электростан
ции полны решимости сделать 
все, чтобы и дальше можно 
было мирно трудиться и ис
пользовать атомную энергию 
только в мирных целях. Об 
этом много говорилось на ми
тингах, об атом слилегельству- 
ют две с половиной тысячи 
подписей под новым Стокгольм
ским воззванием, . поставлен
ных трудящимися БАЭС.

НА днях в Свердловске 
прошел финал восьмого 
областного конкурса 

молодых каменщиков, который 
проводили Главсредуралстрой, 
обком профсоюза рабочих стро
ительства и промышленности 
стройматериалов, обком ВЛКСМ. 
В соревнованиях приняли уча
стие 14 звеньев — победителей 
внутритрестовских турниров 
молодых каменЩиков.

На строительной площадке 
общежития научно-исследова
тельского института охраны 
материнства и младенчества с 
утра было многолюдно и празд
нично. Яркий плакат привет
ствовал участников состязаний. 
Хозяева объекта — строители 
из СУ № 14 треста «Сверд- 
ловскгражданстрой» — закан
чивали подготовку рабочих 
мест для участников финала, 
члены жюри проводили послед
нее перед началом соревнова
ний совещание.

И вот торжественное по
строение. После жеребьевки, 
когда все звенья заняли свои 
рабочие места, звучит команда 
«Начать!» Включены секундо
меры, конкурс начался.

Практическое задание у всех 
одинаковое — производство 
кирпичной кладки наружных 
стен средней сложности на це
ментном растворе, облицовка 
наружной стороны стены не-

„И ВВЫСЬ РАСТУТ ЭТАЖИ
ТРУДОВОЙ ТУРНИР-76

рамическими камнями. Объем 
задания тоже примерно одина
ковый.

...Старт для Ахуна Вафина и 
Марселя Исмагилова из СУ 
№ 14 треста «Свердловскграж- 
данстрои» сложился неудачно. 
Они ошиблись в самом начале 
и выложили несколько рядов 
кладки в три кирпича, а надо 
было в 2,5. Потом спохвати
лись, пришлось переделывать, 
а время-то идет! Но ребята не 
сдались. Они продолжали ра
ботать, наверстывая упущен
ное. Упорство Ахуна и Марсе
ля было вознаграждено — они 
закончили практическое зада
ние быстрее всех, выполнив 
его на 369 процентов при хо
рошем качестве работы.

Все показали высокую про
изводительность труда. Доста
точно сказать, что звено, за
нявшее последнее место в со
ревнованиях, справилось с 
практическим заданием на 168 
процентов.

После подсчета набранных 
баллов за производительность 
труда, качество, соблюдение 
технологии и техники безопас
ности. культуру производства, 
знание теории, председатель 
жюри, начальник отдела орга
низации труда и заработной 
платы Главсредуралстроя Ни
колай Сергеевич Редин объя
вил победителей областного 
конкурса молодых каменщи
ков.

Ими стали Ахун Вафин и 
Марсель Исмагилов из треста 
«Свердловскгражданстрой». Они 
проявили настоящую волю к 
победе. И алые ленты победи

АДРЕС ПЕРЕДОВОГО ОПЫТАПЕРВЫЕ ШАГИ КОМПЛЕКСНОЙ
Бригада Рифа Шагиева из 

цеха зубонарезки Уралмаш
завода — одна из первых на 
предприятии комплексных 
Комсомольск© - молодежных 
бригад. Работа в ней ведется 
сквозным мето-дом по одному 
наряду. Как и в других комп
лексных, в этом коллективе 
ре эко повысилась производи
тельность труда. План двух 
последних месяцев выполнен 
на 150 процентов. Полностью 
исчез брак. Потери рабочего 
времени сократились до ми
нимума.

Бригада Шагиева невелика— 
всего три человека. Но в ней 
отразились все преимущества 
комплексной бригады.

Риф Шагиев, Яков Макары
чев, Альберт Хусаинов рабо
тают слаженно, без сбоев. 
Обш.ими стали секреты мас
терства. И выросло доверие. 
Без него работа в комплекс
ной бригаде невозможна,
перь при передаче и прие
ме от сменщика сложной де
тали не нужнд по ча-cv полто
ра обмеривать ее, сверять с

телей конкурса — заслуженная 
ими награда. х

Второе место завоевали Ген
надий Доронин и Людмила Бы
строва из СУ № 1 треста «Ас
бострой», третье — Александр 
Швецов и Владимир Гирфанов 
из Режевского стройуправле
ния треста «Уралмедьстрой». 
Занявшие призовые места на
граждены денежными премия
ми и почетными грамотами, 
все участники финала област
ного конкурса молодых камен
щиков получили памятные су
вениры. А Николаю Козлову и 
Николаю Кутявину из СУ №11 
треста «Свердловскхимстрой» 
был вручен специальный приз 
за лучшее качество работы.

— Конкурс прошел очень 
хорошо, — сказал в заключе
ние председатель жюри Н. С. 
Редин, — участники показали 
хорошие знания и практиче
ские навыки. Отрадно, что в 
этом году меньше замечаний 
по технике безопасности. И 
большое спасибо надо сказать 
хозяевам объекта: соревнова
ние было хорошо организова
но, четко работали оба крана, 
не было сбоев в подаче кир
пича и раствора.

• * *
В этот же день состоялся и 

финал областного конкурса 
молодых штукатуров. Он про
ходил на объекте СУ № 4 
«Свердловскгражданстроя» — 
на строящемся жилом доме по 
улице Малышева.

Первенство здесь оспарива
ли представители 18 строитель
ных трестов нашей области. С 
самого начала высокие темпы 
в работе задали Галина Крыло
ва и Надежда Горелкина из 
бригады заслуженного строи

чертежом. Сменщик просто 
заканчивает изготовление.
Станок даже не останавлива
ется. Один рабочий обслужи
вает два зуборезных и кару
сельный станкЛ. В начале сме
ны не надо терять времени на 
получение материалов и инст
рументов. Все уже заготовле
но сменщиком.

Такое тесное взаимодейст
вие на производстве сближает 
людей. Члены бригады встре
чаются теперь и после рабо
чего дня, вместе проводят вы
ходные. Это объединяет еще 
более, благотворно влияет на 
производство.

Кроме прочих преимуществ, 
создание комплексных бригад 
позволяет выполнить за смену 
больший объем работ с луч
шим качеством.

В комплексных бригадах 
Те- улучшается дисциплина труда.

Возьмем, к примеру, бригаду 
Анатолия Токминова из цеха 
крупн-ь’х узлсв. Если в прош 
лом году в ней было 17 про

теля РСФСР В. И. Качалнова 
из треста «Свердловскграждан- 
строи». Они и показали на
ивысшую производительность 
труда, выполнив практическое 
задание на 150,75 процента. 
Немного отстали от этого зве
на Людмила Крюкова и Любовь 
Хар(лова из треста «Серовсталь- 
строй». Они справились с прак
тическим заданием на 150,29 
процента.

После подведения общих ито
гов выяснилось, что звено из 
треста «Свердловскграждан
строй» заняло первое место, а 
звено из треста «Серовсталь- 
строй» — второе. Третье мес
то было присуждено Светлане 
Бакиной и Татьяне Саниной из 
треста «Уралмашстрой», кото
рые выполнили практическое 
задание на 150,22 процента. 
Призеры турнира награждены 
денежными премиями и почет
ными грамотами, всем участ
никам вручены памятные су
вениры.

— Финал областного конкур
са молодых штукатуров про
шел организованно, с большим 
успехом, такие состязания спо
собствуют пропаганде профес
сии штукатуров,—-такую оцен
ку поставил состязаниям пред
седатель жюри этого конкур
са, заместитель начальника от
дела организации труда и за
работной платы Главсредурал
строя Николай Тихонович Рю
мин.

В. МАКАРОВ.

На снимках: победители кон
курсов — штукатуры Галина 
Крылова и Надежда ГорелиинЬ; 
каменщики Марсель Исмагилов 
и Ахун Вафин с бригадиром и 
наставником Н. Л. Комаром.

Снимки А. ЛАПТЕВА.

гулов, то в этом — один. На
казание прогульщику здесь 
суровое — кроме лишения 
премий и тринадцатой зарпла
ты, общее осуждение в кол
лективе.

Почти все члены бригады 
Токминова овладели смежны
ми профессиями. Если надо, 
на помощь одно-му приходит 
вся бригада. Прежде на на
стройку станка один рабочий 
тратил несколько часов, те
перь станок настраивают 
8—10 человек за 20—25 ми
нут.

Комплексных комсомоль
ско-молодежных бригад на 
Уралмаше пока немного. Од
на из причин этого — неиз
бежные потери в заработке у 
высококеалифицирова иных 
рабочих, когда их сменщика
ми становятся молодые, име
ющие небольшой опыт. На
чальники цехов и участков 
часто не соглашаются уком
плектовывать ими комплекс
ные бригады. Но ведь без 
кон фоля, подсказки старшего

товарища молодой рабочий 
может лишь закрепить свои 
ошибки. А если каждый опыт
ный рабочий, приходя на сме
ну, 10—15 минут понаблюдает 
за действиями своего напар
ника, заметит ошибки, подска 
жет способы их устранения, 
то молодежь быстрее будет 
повышать свою квалифика
цию.

Предложение создать ком
плексные бригады из моло
дых малоквалифицированных 
рабочих, где они бы «вари
лись в собственном соку», — 
мол, пусть поднаберутся опы
та, а потом идут в сменщики 
к «старикам», несостоятельно. 
Это даст большие убытки, чем 
те, которые производство по
несет, если ’включить молодых 
в комплексные бригады.

Движение по созданию ком- 
плексных комсомольско-моло
дежных бригад на Уралмаш
заводе началось недавно. И 
для его успешного развития 
необходимо учесть и решить 
те проблемы, которые возник
ли с первых шагов комплекс
ных комсомольско-молодеж
ных бригад, создание кото 
рых — требование времени.

А. НОВОСЕЛОВ, 
наш. внешт. корр.

ЗНАКОМЯСЬ
С ОПЫТОМ
РАБОТЫ

В Свердловск по пригла
шению Свердловского горко
ма КПСС прибыла партий
ная делегация из Западно
чешской области.

В составе делегации — 
Франтишек Барбенец, сек
ретарь Пльзенского горкома 
КПЧ, Ладислав Чада, заме
ститель председателя нацио
нального городского коми
тета, Олдржих Вокач, член 
Пльзенского горкома КПЧ.

Гости из Пльзеня позна
комятся с опытом работы 
партийных организаций 
Свердловска по мобилизации 
трудящихся на выполнение 
заданий десятой пятилетки.

Вчера в горкоме КПСС 
состоялась встреча членов 
делегации с работниками 
Свердловского горкома пар
тии. В этот же день члены 
делегации знакомились с 
опытом работы Орджоникид- 
зевского райкома КПСС, по
бывали на заводе Уралэлек- 

I тротяжмаш.

ШИРИТСЯ КАМПАНИЯ
Во всем мире ширится 

кампания по сбору подписей 
под новым Стокгольмским 
воззванием, за прекращение 
гонки вооружений, за разо
ружение. В его поддержку 
выступают представители 
общественности различных 
стран.

ф СОФИЯ. Новое Сток
гольмское воззвание я оце
ниваю как призыв к объеди
нению действий в борьбе 
против гонки вооружений, 
за создание мира без войн, 
без оружия, заявил предсе
датель Национального ко
митета Болгарии по евро
пейской безопасности и сот
рудничеству Д. Братанов. 
Сбор подписей под этим до
кументом проходит в нашей 
стране под знаком завер
шившейся недавно в Берли
не конференции коммуни
стических и рабочих партии 
Европы, разработавшей яс
ную программу борьбы за 
мир, безопасность. сотруд
ничество и социальный про
гресс. Болгарская общест
венность внесет достойный 
вклад в общие усилия наро
дов по предотвращению 
войны. Воззвание является 
программой действий для 
всех миролюбивых сил.
• ТАНАНАРИВЕ. Под

писание руководителями 
КПСС нового Стокгольмско
го воззвания, под которым 
уже стоят подписи более ста 
миллионов советских лю
дей — это новое доказа
тельство того, что Совет
ский Союз постоянно прояв
ляет заботу об укреплении 
мира и международной 
безопасности, говорится в 
сообщении агентства Мада
гаскар Пресс. В нем под
черкивается, что Советский 
Союз — единственная из ве
ликих держав, которая не 
увеличивает из года в год 
своих военных расходов и 
добивается общего согласо
ванного сокращения воен
ных бюджетов держав. Сей
час более, чем когда-либо, 
важно проложить дорогу к 
разрядке в военной области. 
Эта мысль, отмечает Мада
гаскар Пресс, была подчерк
нута в речи главы делега
ции КПСС Л. И. Брежнева 
на Конференции коммуни
стических и рабочих партий 
Европы в Берлине.
• ВАЛЛЕТТА. Мальтий

ские сторонники мира, зая
вил в беседе с корреспон
дентом ТАСС секретарь ко
митета мира и солидарности 
Мальты Поль Аджус. широ
ко развернули сейчас рабо
ту по разъяснению огром
ного значения для мирного 
и независимого развития 
Мальты призыва Всемирно
го Совета Мира остановить 
гонку вооружений и сделать 
разрядку международной 
напряженности необрати
мой.

Мы используем эту кам
панию в целях широкой по
пуляризации на Мальте ис
торических решений XXV 
съезда КПСС, касающихся 
мер по предотвращению но
вой мировой войны и созда
нию более благоприятной 
международной атмосферы 
для независимого развития 
малых стран. Мы высоко це
ним позицию Советского го
сударства в этом вопросе и 
особенно неутомимую дея
тельность Генерального сек
ретаря ЦК КПСС Л. И. 
Брежнева в деле укрепле
ния мира, международных 
позиций социализма и дру
жбы между народами, зая
вил Поль Аджус.

ЗА МИР БЕЗ ВОЙН 1 
СКОЙ ЭКОНОМИКИ • 
РЕЗОЛЮЦИЙ.

• ИСЛАМАБАД. Новое 
Стокгольмское воззвание 
получило широкую под
держку демократической об
щественности Пакистана, 
заявила корреспонденту 
ТАСС Генеральный секре
тарь Демократической ассо
циации женщин Пакистана 
Тахира Али Хан. В крупней
ших городах страны Лахоре. 
Лаялпуре, Мултане, сказала 
она, началась массовая кам
пания по сбору подписей 
под ним. Активное участие в 
кампании принимают Совет 
мира, социалистический сту
денческий союз, демократи
ческая ассоциация женщин 
и другие прогрессивные ор
ганизации страны.

КОНГРЕСС 
ВОЗОБНОВЛЯЕТ 
РАБОТУ

ВАШИНГТОН. После 
двухнедельных каникул в 
связи с празднованием 200- 
летия США и националь
ным съездом демократиче
ской партии возобновил ра
боту американский кон
гресс.

На повестке дня нынеш
ней сессии, которая закон
чится в начале октября, — 
много нерешенных проблем. 
Последние официальные 
данные свидетельствуют о 
продолжающемся росте без
работицы. составляющей 
сейчас 7,5 процента от об
щей численности рабочей 
силы, о новом обострении 
инфляции. В ближайшие же 
дни конгрессу придется 
вплотную заняться обсужде
нием этих вопросов, одна
ко местные обозреватели не 
ожидают серьезных резуль
татов от таких дискуссий, 
учитывая крайнюю слож
ность и взаимозависимость 
стоящих перед страной эко
номических проблем.

Трудности, переживаемые 
американской экономикой. 
вызваны, как известно, в 
значительной степени непре
рывным ростом военных 
расходов. Однако контроли
руемый демократами кон
гресс, нередко вступающий 
в крикливое противоборст
во с республиканской адми
нистрацией из-за второсте
пенных проблем, при об
суждении запросов Пента
гона почти неизменно от
крывает им «зеленую 
улицу».

Именно такую позицию 
заняли законодатели при 
обсуждении предложенного 
правительством военного 
бюджета на 1977 финансо
вый год в рекордном объе
ме — около 113 млрд, дол
ларов. Игнорируя мнение 
общественности, добиваю
щейся увеличения ассиг
нований на решение внут
ренних проблем за счет со
кращения расходов Пента
гона, конгресс проштампо
вал решения, удовлетво
ряющие все основные за
просы военно-промышленно
го комплекса. Многомил
лиардные средства, взи
маемые с налогоплательщи
ка, отпущены на созда
ние нового стратегическо
го бомбардировщика «В-1», 
системы ракетных подвод
ных лодок «Трайдент», рас
ширение и модернизацию 
военно-морского флота и 
другие программы наращи
вания арсенала вооружений.

В очередной раз в кон
грессе начинается обсужде
ние вопроса о реформе во
пиюще несправедливой на
логовой системы, при кото-

► ТРУДНОСТИ АМЕРИКАН- 
ОПУБЛИКОВАНЫ ПРОЕКТЫ

рой основное бремя налогов 
несут американцы с низким 
и средним уровнем дохо
дов. На рассмотрении сена
та находится несколько за
конодательных предложе
ний, на деле представляю
щих не более, чем полу
меры.

Даже в случае принятия 
этих предложений, пишет 
еженедельник «Ю. С. Ньюс 
энд Уорлд Рипорт», это бу
дет далеко не радикальная 
реформа.

ПОЗИЦИЯ РЯДОВЫХ 
ЛЕЙБОРИСТОВ

ЛОНДОН. Здесь опуб
ликованы проекты резолю
ций 75-й ежегодной конфе
ренции лейбористской пар
тии Англии, которая состо
ится осенью этого года в 
Блэкпуле.

Выдвинутые местными 
отделениями партии и проф
союзами, они отражают тре
вогу широких кругов рядо
вых членов партии и проф
союзов, продолжающимся в 
Англии глубоким экономи
ческим кризисом. Во мно
гих проектах подвергается 
критике политика прави
тельства в области эконо
мики. В них выдвигаются 
требования решительной 
борьбы с безработицей, от
каза от сокращения расхо
дов на социальные нужды, 
требования введения конт
роля над деятельностью 
многонациональных компа
ний, национализации ключе
вых отраслей промышлен
ности, банков и страховых 
компаний.

В проектах резолюций, 
касающихся международ
ных вопросов, высказывает
ся удовлетворение процес
сом разрядки международ
ной напряженности, содер
жится призыв к распрост
ранению разрядки на воен
ную область, к созыву Все
мирной конференции по ра
зоружению. Авторы резо
люций требуют ликвидации 
ядерных баз на территории 
Англии, значительного со
кращения непомерно высо
ких военных расходов.

НА РУКУ
КОЛОНИАЛИСТАМ

НЬЮ'ИОРК. С критикой 
внешней политики США вы
ступил на страницах амери
канского журнала «Тайм» 
президент Танзании Джу
лиус Ньерере. В интервью 
журналу он подчеркнул, что 
политика США на африкан
ском континенте направле
на на оказание прямой или 
завуалированной поддерж

ки расистским и колониаль
ным режимам. В экономиче
ской области Соединенные 
Штаты стремятся по-преж
нему эксплуатировать раз
вивающиеся страны, под 
предлогом «борьбы с ком
му низмсгм» ведут борьбу 
против свободы народов.

Президент Танзании от
метил, что оказываемая в 
отдельных случаях амери
канцами помощь развиваю
щимся странам обставляет
ся политическими условия
ми и зачастую сопровожда
ется давлением, попытками 
оказать ’ политический на
жим. Вашингтон требует, 
чтобы эти государства зани
мали угодные ему позиции 
в различных вопросах, ска
зал президент.

(ТАСС, 20 июля).

ПОМОЩЬ ПО-ВАШИНГТОНСКИ ИЛИ БОРЬБА 
ПРОТИВ СВОБОДЫ НАРОДОВ < ДОРОГА К РАЗ- 
РЯДКЕ МЕЖДУНАРОДНОЙ НАПРЯЖЕН! ЮСТИ.
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ГОРЫ с шапками сне
га, застывшие на го

ризонте, и темные «горы», 
обращенные вершинами 
вниз, — угольный разрез. 
Он начинается сразу за го
родской чертой. Считанные 
метры отделяют его от под
ножия этих «гор» — старой 
площади.

Наверно, в каждом горо
де есть место, с которого 
легче всего вести рассказ о 
нем, на котором не раз 
скрещивались события, ко
торое служит как бы точкой 
отсчета и мерой всего. В 
Карпинске это — старая 
площадь. Когда-то она была 
главной и на ней гремела

медь оркестров, музыка де
монстраций. Сегодня раз
рез, давший жизнь городу, 
приблизился к ней почти 
вплотную. И тихо на ста
рой площади. Особенно эта 
тишина ощущается в летние 
белые ночи — шестидеся
тая параллель Ленинграда, 
Магадана, Осло... — когда 
сумерки лишь сгущаются в 
ожидании рассвета. И толь
ко рокот несмолкающих 
экскаваторов, что трудятся 
в угольной чаше. Карпинцы 
привыкли к этому шуму. 
Сейчас он с годами стал 
стихать — месторождение 
отрабатывается.

Из интервью с первым 
секретарем Карпинского 
горкома КПСС В. Ф. Тре- 
нихиным.

— Кан-то мне довелось про
читать о трагедии, раз.грав- 
шейся в одном из городов 
угольщиков во Франции. Мес
торождение было отработано, 
сотни рабочих уволены, го
род пришел в запустение, он 
тоже лишился своей профес
сии...

— Нет. Карпинску это не 
грозит. Город планово перехо
дит на новые рельсы хозяйст
вования. Успешно растет и расширяет свое производство наш 
элсктромашиностроитель вы й 
завод. Предусматривает деся
тая пятилетка расширение и 
машиностроительного завода, 
его техническое перевооруже
ние. Готовятся здесь получать 
новые станки О программным 
управлением. Скоро свое деся
тилетие отметит хлопкопря
дильная фабрика.

Горные предприятия еще ра
ботают и будут работать, а 
главные трудности у нас уже, 
можно сказать, позади. В связи 
с сокращением добычи угля 
горнякам не желавшим ме
нять профессию, были предо
ставлены другие места работы. 
Семьи их переехали с ними. 
Сейчас население города проч
но стабилизовалось на 60 ты
сячах. И это значит, что практи
чески второе его рождение 
состоялось.

Славу своим трудом сниска
ли Карпинску угольщики, при
умножать ео рукам машино
строителей. хлопкопрядильщи
ков. В наследство молодым до
стался богатый капитал — ра
бочие традиции города.

Аллея с фотографиями 
передовиков объединения 
«Вахрушевуголь» и подро
стками-тополями. Словно 
мостик перекинулась она от 
старой площади к разрезу.

Аллеей героев можно было 
бы назвать ее. Проходя че
рез нее, идешь как бы мимо 
строя тех, чьи имена и судь
бы могли бы приобрести 
хрестоматийный глянец... 
Могли бы, если бы не были 
эти люди так упрямы в дос
тижении цели, если бы не 
были так дерзки в утверж
дении нового, так молоды 
в ежедневном подтвержде
нии личной причастности к 
делам своей страны. На од
ной из фотографий-портре
тов Геннадий Александро
вич Елышев, Герой Социа
листического Труда, кава
лер всех трех степеней зна
ка «Шахтерская слава».

...Спустя несколько дней 
после начала войны, 1 июля 
1941 года, поселки Уголь
ный и Богословский были 
переименованы в город, на
званный в честь знаменито
го земляка, ученого-геолога 
Карпинского. И это было 
как новое воинское звание, 
как доверие, как признание 
ответственности горняков 
Богословского месторожде
ния за победу в Великой 
Отечественной. И они при
няли на себя эту ответствен
ность. Иначе быть не могло.

Временно оккупированы 
месторождения «черного 
золота» Украины. Урал ста
новится одним из основных 
поставщиков «хлеба про
мышленности».

ТОЛЬКО ФАКТЫ
Во время войны карпинскне 

горняки совместно с угольщи
ками Челябинского месторож
дения дали стране почти 75 
процентов угля, добытого от
крытым способом.

В период с 41 по 45 гол на 
Богословском буроугольном 
месторождении угля было до
быто больше, чем за все пред
шествующие 30 лет.

Уголь — это тоже ору
жие. За этот уголь, так нуж
ный стране, каждый карпн- 
нец — будь он знатный ма
шинист экскаватора Иван 
Воложенинов или шестнад- 
цатилетиий выборщик поро
ды Генка Елышев — выкла
дывал все свои силы.

...Осенью 41-го Геннадий 
пришел на разрез. Здесь 
уже трудились его отец, 
старший брат, и иного места, 
чем рядом с ними, он не 
представлял. Долгие две
надцатичасовые смены вали
ли с ног. На всю жизнь вре
зались в память «двусмен- 
ки», когда «надо» переве
шивало даже смертельную 
усталость. И каждый начи
навшийся день был как сра
жение, которое предстояло 
выиграть во что бы то ни 
стало. Выиграть не в оди
ночку, а вместе с братом, 
отцом, товарищем по рабо
те и тем соседом-фронтови
ком, чье письмо было не
давно опубликовано в га
зете.

ТОЛЬКО ФАКТЫ
В ответ на письма фронтови

ков горняки Богословского мес

торождения обязались еще 
больше повысить норму выра- 
боткн. отдать свои накопле
ния в помощь фронту. В номе
ре газеты < Карпинский рабо
чий» 15 апреля 1943 года пуб
ликуется телеграмма Верхоз- 
ного главнокомандующего: 
«...Прошу передать рабочим, 
работницам. ИТР. служащим 
разреза № 1 треста «Богослов- 
скуголь» собравшим 213 ты
сяч рублей деньгами и 257 ты
сяч рублей облигациями Гос
займа на строительство танковой колонны «Карпинский 
угольщик», мой братский при
вет и благодарность Красной 
Армии».

Несмотря на трудности 
военного времени.. город 
строился, рос. В 44-м году 
карпинцы приняли решение 
о строительстве трамвайной 
линии. Строили ее методом 
народной стройки на суббот

никах и воскресниках. Уча
ствовал в них и Геннадий. 
Вместе с другими он строил 
и дороги, сажал деревья и... 
верил в Победу.

И она пришла с майским 
шелестом клейких листоч
ков саженцев. И были те же 
«двусменки», уголь все так 
же был остро нужен — вос
станавливалось народное хо
зяйство, а рабочих рук все 
так же было мало. Но не 
было уже напряженного 
ожидания сводок Информ
бюро: на земле наступил 
Мир.

Война — и путевка в 
жизнь. Война — и быстрое 
взросление. И острое чув
ство ответственности за зав
трашний день страны — все 
это совпало у молодого го
рода и рабочего парня Ген
надия Елышева. Совпало — 
и сделало их судьбы неотде
лимыми друг от друга, а их 
дыхание единым.

Вот лишь один год из их 
биографии — год 1948-й.

...Только что отгремели 
аплодисменты после выступ
лений знатных шахтеров 
страны Алексея Стаханова 
и Германа Галяутдинова, 
как на трибуну первого об
ластного слета молодых 
угольщиков поднялся маши
нист экскаватора Геннадий 
Елышев.

— Даешь пятилетку в че
тыре года! Наша комсомоль
ско-молодежная смена за 
четыре с половиной месяца 
досрочно завершила полу
годовую программу. Смене 
присуждено знамя ЦК 
ВЛКСМ, грамоты обкома 
комсомола. Но результаты 
работы могли быть еще луч
ше, если бы нас не сдержи
вали вскрышники. Мы тре
буем от них решительно по
высить темпы, создать запа
сы угля!

Повысить темпы вскрыши 
угля — город уже решил 
эту задачу. В мае, за месяц 
до слета, на Карпинском 
машиностроительном заво
де начались испытания ша
гающего экскаватора, пред
назначенного для вскрыш- 
ников.

По замыслу конструкторов 
это должна была быть по тем 
временам машина-богатырь: 
с емкостью ковша 3.4 кубомет
ра. с длиной стрелы 40 метров. 
Вместо гусениц в ее оснаще
ние входили огромные метал
лические <лыжи» или «лапти», 
как их неофициально называ
ли сами заводчане.

РождалМсЬ и умирали на чертежных досках, листах бумаги 
в небольшой комнате конст
рукторского отдела десятки 
вариантов —' идея создания ма
шины находила свое конкрет
ное воплощение. О работе, ко
торую ведет на заводе отдел 
во главе с главным конструк
тором А. Ф Рацем. Узнали в 
Министерстве угольной про
мышленности. В помощь Моск
ва прислала конструкторов, 
чертежников. Приехав в Кар- 
пинск. москвичи были удивле
ны — перед ними лежало 600 
готовых чертежей экскаватора. 
Его проектирование было за

ГОРОДА В ЛИЦАХ

кончено самими карпинцамив 
рекордно короткий срок — два 
месяца. Теперь сложная зада
ча стояла перед технологами— 
нужно было наладить произ
водственный процесс изготов
ления деталей и узлов буду
щего гиганта. И с этой зада
чей машиностроители справи
лись. Первый шагающий экс
каватор. изготовленный в 
СССР, получили карпинскне 
горняки.

Тот же 48-й год. И ми
тинг, собравший сотни гор
няков на площади. Тор
жественное открытие па
мятника государственно
му деятелю, министру 
угольной промышленности 
В. В. Вахрушеву. Отны
не площадь всегда бу
дет связана с этим именем. 
Бюст Вахрушева работы из
вестного скульптора И. В. 
Томского, установленный 
как бы на глыбе угля, ста
нет неотъемлемой частью 
облика города. Возле памят
ника будут принимать в пио
неры детей горняков. Не 
раз пройдет мимо него в 
праздничной колонне Генна
дий Елышев вместе с това
рищами.

— Откуда у рабочего мо
жет быть чувство хозяи
на, — спросит однажды 
удивленно гость с Запада.— 
Каждый человек может от
вечать лишь за свой участок 
работы.

И ему объяснят, что каж
дый из рабочих, что трудит
ся на том или ином пред
приятии, становится как бы 
его совладельцем.

— О, — огорчится гость 
с Запада. — Зачем же так 
распылять капитал? Владе
лец нужен один.

...Геннадий Елышев не 
был единственным владель
цем своего разреза, своего 
города, своей страны. Он 
был их совладельцем. Но 
«капитал» его от этого не 
становился меньше. В 1952 
году он вместе со своим эки
пажем экскаватора добыл за 
год 872,5 тысячи тонн угля. 
Добыча со всего Богослов
ского угольного месторожде
ния, эксплуатировавшегося 
русско-французским акцио
нерным обществом, в 1911 
году составляла 827 тонн.

Е. КИРИЛЛОВА.
(Продолжение следует).

СМОТР БЕРЕЖЛИВОСТИ

ОПЕРАЦИЯ «КАЧЕСТВО» ЗАБЫТЫЙ ЭКСПЕРИМЕНТ
НЕСКОЛЬКО лет назад на 

Свердловском подшип
никовом заводе было создано 

общественное бюро экономи
ческого анализа. Его задача — 
вскрывать недостатки и искать 
резервы увеличения эффек
тивности производства и улуч
шения качества всей работы. 
Бюро решило для начала про
вести анализ производствен
ной деятельности токарного 
цеха.

В результате исследований 
были выявлены факты завы
шения количества обработан
ных деталей, а отсюда и пере
расход заработной платы. По
тери составляли десятки тысяч 
рублей.

Кроме того, 'рабочие зача
стую не сдавали испорченную 
заготовку как брак, а просто 
выкидывали ее в кучу струж
ки, подготовленную к вывозке, 
а иногда — даже... в воду за
водского фонтана.

Все это происходило из-за 
того, что контроль здесь, как 
говорится, «хромал на обе но
ги», и в первую очередь — 
межоперационный контроль. 
Его отсутствие — основная 
причина потерь, издержек, 
производства, потому что без 
межоперационного контроля 
нелегко учесть истинное коли
чество обработаннь^х деталей, 
успешно вести борьбу с при
писками, более правильно 
осуществлять оплату труда ра
бочих, с учетом количества и 

Семь лет существует поликлиника Свердловской клинической больницы X* 40. Многие жи
тели Свердловска обращалась сюда к получали квалифицированную помощь.

Медицинские работники поликлиники — хорошие специалисты. Вот Валентина Алек
сеевна Басанова, зубной врач (снимок вверху). Постойте около окошечка регистратуры по
ликлиники, понаблюдайте, к какому дантисту просятся на прием пациенты чаще всего. К 
Валентине Алексеевне.

Или Лера Геннадиевна Полякова, инструктор по лечебной физкультуре (снимок внизу). Осо
бой популярностью пользуются у больных процедуры в бассейне поликлиники. Этот 
комплекс разработан ею. Снимки А. ЛЫСЯКОВА.

качества выполненных работ»
Учитывая практическую по

требность, я разработал так 
называемую «шахматную» си
стему межоперационного кон
троля в трех вариантах. Был 
проведен эксперимент по вне
дрению этой системы в произ
водство. Он прошел в трех 
цехах Свердловского подшип
никового завода — токарном, 
шлифовально - сборочном, 
крупных подшипников. Прове
дение эксперимента возгла
вил комитет комсомола при 
поддержке партийной органи
зации предприятия.

Эксперимент дал отличные 
результаты. Приписки снизи
лись: во втором отделении 
токарного цеха с 7,8 процента 
от количества деталей-опера
ций, записанных в сменных 
рапортах мастеров, до 0.7 
процента; во втором отделе
нии шлифовально-сборочного 
цеха с 9,7 процента до 0,4 
процента; в цехе крупных 
подшипников с 10,3 процента 
до 0,6 процента.

В ходе эксперимента «шах
матная» система межопераии- 
онного контроля выдержала 
всестороннюю проверку, по
казала свои многочисленные 
положительные стороны. Было 
практически доказано, что 
внедрение этой системы поз
волит ликвидировать потери 
от приписок, отменить наря
ды, сократить усилия и сро<и 
расчета и выдачи заработной 

платы, поможет обеспечить 
ритмичность и эффективность 
работы, будет способствовать 
повышению производительно
сти труда.

К примеру, в токарном и 
шлифовально-сборочном це
хах некоторые станочники вы
полняли сменное задание на 
95—98 процентов. Внедрение 
системы оперативного меж- 
опе рационного контроля по
зволило повысить выработку 
до 120—130 процентов. При
чина такого скачка в следую
щем.

Каждый станочник при этой 
системе имеет индивидуаль
ную карточку ежедневного 
учета выполненных работ, за
работка, простоев и брака, 
которая служит своеобразным 
«зеркалом» успехов рабочего 
и способствует развитию тру
дового соперничества в цехе.

Эксперимент дал отличные 
результаты. «Шахматная» си
стема оперативного межопе- 
рационного контроля показа
ла себя в деле с хорошей 
стороны и была одобрена ад
министрацией и общественны
ми организациями Свердлов
ского подшипникового завода.

— Без этой системы мы ра
ботаем буквально вслепую, — 
говорит начальник шлифо
вально-сборочного цеха А. М. 
Казаков.

Новую систему межопера- 
ц ионно го контроля также 
одобрили ученые и специали

сты, рекомендовали ее доя 
широкого внедрения в произ
водство. Прошло уже несколь
ко лет, но система распрост
ранения не получила.

Она сейчас не используется 
даже и на Свердловском под
шипниковом заводе. Общест-« 
венное бюро экономического 
анализа, которое проводило 
эксперимент по ее внедре
нию, по объективным причи
нам распалось. А для того, 
чтобы «шахматная» система 
оперативного межоперацион
ного контроля успешно здесь 
использовалась и получила 
распространение на других 
предприятиях, организаторам 
Производства и рабочим необ
ходимо иметь пособие, кото
рое бы служило справочни
ком, настольной книгой для 
внедрения системы. Отсутст
вие такого пособия, как счи
тает администрация Свердлов
ского подшипникового завода, 
основная причина того, что 
система до сих пор не нашла 
широкого применения.

Конечно, пособие необходи
мо. Но и администрации под
шипникового завода и коми
тету ВЛКСМ этого предприя
тия надо бы занять более ак
тивную позицию в деле внед
рения системы межопераци
онного контроля, которая ими 
же признана хорошей и высо
коэффективной.

С. КРИВОНОСОВ, 
экономист.

КЕМ БЫТЫ

О НАШЕМ
КОМБИНАТЕ
СЕЙЧАС, когда перед мно

гими выпускниками 
школ стоит вопрос — 

мем быть? — я хочу расска
зать о своем предприятии и 
пригласить к нам. на Верхне- 
синячихинский фанерный ком
бинат, всех желающих приоб
рести специальность фанер
щика.

Наш комбинат является са
мым молодым предприятием 
Алапаевского района. Он был 
введен в эксплуатацию четы
ре года назад.

Сейчас в коллективе фанер
щиков трудится более тысячи 
человек. Большинство — мо
лодежь.

Продукция с маркой ВСФК 
расходится во многие города 
нашей страны, а также экс портируется за рубеж.

В 1975 году комбинат экс
портировал за рубеж 2012 ку
бометров Фанеры. А в этом 
году будет экспортировано 
около 5000 кубометров Фане
ры. Если в 1975 году комбинат 
произвел 27 тысяч, то в 1976 
году должен произвести уже 40 
тысяч кубометров фанеры. 
Главная и ближайшая задача 
коллектива — выход на проект
ную мощность.

Коллектив ВСФК прошел не
легкий путь становления. С 
каждым годом фанерщики 
все больше наращивают объем 
выпускаемой продукции. В то 
же время ведутся реконструк
тивные работы.

В прошлом году был модер
низирован один из клеильных 
прессов. Была освоена техноло
гия холодной подпрессовки па
кетов фанерного шпала. Это 
позволило поднять съем фане
ры на паровых прессах с 12 до 26 кубометров.

В нынешнем году будет смон
тирована линия холодной под
прессовки пакетов большефор- 
матной фанеры. Пуск новой 
сушилки, работающей на отхо
дах производства, создает ус
ловия более ритмичной работы 
сушильного цеха.

В. ЕВТЮГИН.
рабочий Верхнесинячихин- 

смого фанерного комбината.

ВЕЧЕРНИЙ РАЗГОВОР

Обойдемся без фраз 
«как быстро летит вре

мя», «всегда молодой театр»,' 
и все же — удивительно не
совместимо звучит рядом 
«20 лет» и «Современник». 
Ибо мы так привыкли, что 
«Современник» — синоним 
новизны. Но — привыкли — 
вот слово, которое выдает 
расстояние во времени. Да, 
действительно, уже 20 лет 
назад, в 1956 году, родился 
этот театр. Родился поиском, 
горением и любовью совсем 
молодых актеров — выпуск
ников школы - студии 
МХАТа. Тогда мы впервые 
услышали и имя Олега Таба
кова.

Сегодня этот артист не нуж
дается в каком-либо пред
ставлении — он хорошо из
вестен зрителям и нашим 
читателям. Два десятилетия, 
право же, нелегкой актер
ской жизни, два десятиле
тия творчества. Множество 
ролей на сцене и на экране, 
очень разных, ярких, и очень 
его, Табакова, образов. Есть

признание, есть успех — ну 
и прекрасно, чего же более 

' желать в искусстве? Но, на
верное, во всяком деле —■ 
будь это наука, производст
во или театр — если человек 
действительно предан и «бо
лен» им самозабвенно, когда 
приходит пора мастерства — 
он уже полон заботой о дне 
завтрашнем, о новом поколе
нии, что встанет рядом и 
продолжит потом любимое 
дело. И не случайно разговор 
наш с Олегом Павловичем 
Табаковым начался именно 
с этого.

— Да, в жизни каждого че
ловека наступает момент, ко
гда задумываешься: что оста
вишь после себя — какую па
мять, какую смену?

Актер, как и представитель 
любой другой профессии, 
должен, по-моему, на каких- 
то этапах «пересматривать се
бя», анализировать ошибки, 
ставить новые цели, непре
станно совершенствуя тем 
самым свой профессионализм. 
Творческая неудовлетворен-

Заслуженный артист республики, лауреат Государственной премии СССР Олег ТАБАКОВ:

«РАБОТАТЬ В ТЕАТРЕ ПО ЛЮБВИ»
ность, недовольство собой, 
положением дел в театре — 
может проявляться по-разно
му. К сожалению, порой это 
переводится лишь в суесло
вие, зачеркивание всего, что 
сделано самим человеком и 
коллентизом, где он работает. 
И не так уж часто выражается 
в самом деле, а поступках. Но 
именно не со слов, а с дел 
начинались знаменитые сту
дии 20—30 годов, влившие 
свою «живую кровь» в сцени
ческие традиции и ставшие 
истоками советского театра. 
Не со слов, а с дел начался и 
наш «Современник». Сама 
форма студии, мне думает
ся, — свидетельство творче
ской активности, поиска, сту
дия — это коллектив едино
мышленников в искусстве.

— А такой коллектив, по. 
жалуй, лучше всего склады
вается еще в институте, в го
ды учебы. И вот вы, Олег 
Павлович, приняли свой пер
вый курс в ГИТИСе... Это се- 

- годна — ваша студия, как 
она родилась?

— Скажу откровенно, жела
ние заняться студией, кроме 
стремления передать юным 
какие-то свои знания, умение, 
опыт, было обусловлено еще 
и фактом, что мои личные 
симпатии, интересы, скажем, в 
драматургии — не всегда схо
дились с тем, над чем работал 
наш театр. Например, меня 
привлекают Гоголь, Достоев
ский и Толстой, Булгаков, Су- 
хово-Кобылин, Аксенов, Моль
ер, Стриндберг, Эркинь... А 
этих имен нет в нашей афише. 
Но мне думается, чем сето
вать на театр, на товарищей по 
работе, — честнее и серьез
нее вместе с людьми, которые 
разделяют мои устремления, 
начать с сегодняшней ступени 
заново. Вообще театру, может 
быть, как нигде, нужно пос
тоянное обновление, ведь в 
обновлении — развитие.

И вот два года назад вмес
те с артистами «Современни
ка» К. Райкиным, В. Фокиным, 
А. Леонтьевым мы просмот
рели больше трех тысяч де
тей в возрасте 13—14 лет, 
отобрали из них 49 — и на
чали учить их основам актер
ского ремесла. После Двух 
лет занятий осталось девять 
ребят, самых способных, са
мых увлеченных, самых вер
ных выбранному пути. Это — 
эксперимент, и мне он кажет
ся плодотворным, ибо именно 
эти девять, уже владеющие 
азами профессии, стали хоро
шей основой первого курса, 
который я буду вести и где 
будут также преподавать Рай
кин, Фокин, Леонтьев — наше 
актерское содружество, на
деюсь, будет продолжаться 
и как содружество педагогов.

— Быть учителем — вели
ка эта ответственность. Ведь 
так много значит в формиро
вании взглядов и пристра
стий, в дальнейшей творче
ской судьбе личность педа. 
гага...

— Несомненно. Мне, считаю, 
очень повезло — моими учи
телями были прекрасный ак
тер и педагог В. О. Топорков 
и настоящий рыцарь театра 
О. Н. Ефремов. Теперь я сам 
начинаю преподавать, начи
наю в то счастливое для ак
тера время, когда, как гово
рят, уже есть умение и еще 
есть силы работать. К 40 го
дам бывают ясны ошибки, ко
торые совершил, и нужно пос
тараться, чтобы другие не 
повторяли их. И мне очень 
хотелось бы дать как можно 
больше своим ученикам, за
интересовать их проблемами, 
которые меня волнуют, ув
лечь решением общих наших 
задач в искусстве.

Например, мне кажется, од
на из главных проблем наше
го сегодняшнего театра — 
недостаточно высокий профес

сионализм актеров. Истщви 
этого явления? На смену при
поднятой, несколько возвы
шенной манере игры 40—50 
годов пришла тенденция прос
тоты, жизненности сцениче
ского поведения, соразмер
ности в выражении чувств. Но 
«простота» эта порой ложно 
понимается и превращается в 
примитив. А здесь и дурная 
пластика, и недостаточное вни
мание к речи артистов, при
чем иногда даже невнятность, 
плохая дикция — выдаются за 
«современный стиль». Это 
просто нечестный подход к де
лу, свидетельство несовершен
ства профессионального мас
терства. Задача наша сегодня 
(да и вечная цель театра) 
отнюдь не «опрощение», а 
создание произведений под
линно глубоких, правдивых, 
способных взволновать людей. 
Пушкин великолепно сформу
лировал этот смысл, действие 
искусства: «Над вымыслом 
слезами обольюсь»...

— Олег Павлович, вот 
мастер ведет курс, передает 
молодым свое понимание 
театра, законов сцены, свои 
навыки, приемы актерской 
игры... Не происходит ли 
тут некоторой «штамповки», 
нет ли опасности будущего 
подражательства учителю? 
Иногда даже говорят: «Ар
тист типа (допустим) Ивано
ва»...

— Вы знаете, когда «Совре
менник» только начинался, н 
многих из нас упрекали в под
ражании Ефремову. Думаю, 
это не страшно, на первых по
рах эго, пожалуй, даже ес
тественно. Если актер сам со
стоятелен как художник, лич
ность, — внешнее подражание 
быстро сойдет, словно хити
новый покров. Главное — 
чтобы верной была творческая 
ориентация, это важно — как 
прививка в детстве, действие 
которой — на всю жизнь.

А вот тем, кто говорит «ак
тер типа...», я привел бы один 
анекдотический случай: од
нажды в дирекцию театра- 
студии киноактера пришла те
леграмма: «Вышлите артиста 
лицом Масохи»... «Типа»—это 
ерунда. Если он бездарный 
копировщик, то причем здесь 
звание актера и вообще ис
кусство? Кстати, подражание и 
похожесть — вещи совсем 
разные.

— Если раньше в какой-то 
мере похожими были арти
сты одного амплуа, то сей
час в драматическом театре 
и кино само это понятие 
«амплуа» звучит как-то арха
ично. Вы согласны, Олег 
Павлович?

— Конечно. Сегодня все, в 
общвм-то, решает одарен
ность актера, степень его мас
терства и неудовлетворенно
сти собой, стремление рас
крыться полнее, всестороннее. 
Я—за актеров-«универсалов», 
но не в смысле «работающих 
всюду, за все берущихся», а 
за актеров, действительно вла
деющих богатым арсеналом 
средств сценической вырази
тельности, способных пости
гать суть разных ролей.

— Вы создали много очень 
разноплановых образов. 
Только в нынешнем гастроль
ном репертуаре — Загорский 
в «Большевиках» и Осипбай 
Татаев в «Восхождении на 
Фудзияму», Мальволио в 
«Двенадцатой ночи», Анчу- 
гин в «Провинциальных 
анекдотах», Балалайкин в 
спектакле «Балалайкин и 
К'»... Вы, можно сказать, на 
деле претворяете этот прин
цип. Но, видимо, такое раз
нообразие влечет и трудно
сти, большую эмоциональ
ную и физическую нагруз
ку?

— Я убежден, что актерам 
можно и нужно играть самые 
разнохарактерные роли. «Тех

нические сложности» — их у 
профессионального артиста 
просто не должно быть, этому 
надо учиться в институте, а не 
на сцене. Основное —- опре
делить образ, прийти к взаи
мопониманию с режиссе
ром — Ефремовым ли, Товсто
ноговым или Волчек, — «про- 
что» мы играем, и — вопло
щать это в спектакле.

Знаете, мы порой слишком 
много говорим в театре о не
легком труде, сложностях, вся
ких тяготах актерской жизни 
и слишком мало собственно 
работаем, готовимся к спек
таклям. Любим часто рассуж
дать о гражданственности ис
кусства вообще, и гораздо ре
же реализуем это в своей 
жизни, в творчестве. И нема
ло еще встречается коллег, 
которым занятие чудом теат
ра с годами становится даже 
в тягость, а ведь это, все- 
таки, — занятие радостное!

Здесь надо работать не «за 
ЧТО-ТО», а ПО любви.

— Олег Павлович, никак 
не могу удержаться от не
сколько «постороннего» во
проса: вы говорили, что 
лишь сейчас, в Свердловске, 
впервые посмотрели все 12 
серий телефильма «17 мгно
вений весны», где играете 
роль Шелленберга. Интерес
но узнать ваше мнение об 
этой ленте после взгляда «со 
стороны».

— По-моему, основное дос
тоинство фильма — правда. 
Пожалуй, впервые мы увиде
ли работу советского развед
чика в столь достоверных ус
ловиях, увидели наших врагов 
в той жестокой войне не ог
лупленными, а как людей ум
ных и убежденных в своей 
страшной вере. Это правди
вый рассказ о том, сколь 
серьезен был враг — и от 
этого только выше значение 
нашей победы. Тут прекрасная 
литературная основа, хорошая 
работа режиссера, актеров: 
Броневого, Плятта, Тихонова. 
Мне было интересно играть 
Шелленберга. До этого я не 
снимался в фильмах такого 
рода, и для меня здесь от
крывалась возможность чему- 
то научиться, что-то приоб

рести — а это всегда самое 
ценное в нашей работе.

— Давайте, Олег Павло
вич, еще раз вернемся к на
чалу разговора. Вы набрали, 
курс, доведете его до выпуска, 
а затем?..

— Говорить, «что потом», 
сейчас еще преждевременно^ 
Хотя, конечно, моя мечта —. 
создать с этими ребятами но
вый театр. Но пока надо зало
жить основы профессии. Кое- 
какие результаты есть: те, кто 
проучился у нас два года до 
института, немало уже умеют. 
Надеюсь, что на третьем кур
се мы выпустим первые дип
ломные спектакли, где будут, 
играть не только ученики, но 
и мы, педагоги. И одной из 
первых постановок, несомнен
но, будет «В поисках радости» 
Розова — пьеса, с годами 
ничуть не утратившая свой 
нравственный заряд, пробле
матика ее серьезна, современ
на и сегодня.

— Да, современность про
изведения не зависит от вре
мени его создания...

— А зависит от степени да
ровитости автора, в данном 
случае — автора пьесы, от 
созвучия его мыслей и устрем
лений театрального коллекти
ва... Но, впрочем, об этом
длинно говорить не стоит™
Если вы спросите самых рез
ных людей из разных теат
ров — все скажут примерно 
одно и то же.

Именно делом живет в 
утверждает свои мысли, идеи, 
чувства прекрасный актер 
Олег Павлович Табаков — 
на сцене и на экране, каж
дый день, в каждой работе 
своей. Наш разговор начался 
днем, когда Олег Павлович 
репетировал радиопостановку, 
и продолжался вечером, в пе
рерывах спектакля «Двенад
цатая ночь»,., А завтра у 
Табакова запись на радио и 
шефские концерты, а даль
ше — телепередача, снова 
концерты и спектакли, спек
такли... Ну что же, действи
тельно так работают в искус
стве не «за что-то», а па 
Любви...

Беседу вела
В. БОРИСОВА.
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XXI летние

ОЛЬГА

СААДИ, 
ГРОЗДО-

Олимпииские игры
НАШИ ЧЕМПИОНЫ:

ГИМНАСТКИ СОВЕТ
СКОРО СОЮЗА ЗА
ВОЕВАЛИ ЗОЛОТЫЕ 
МЕДАЛИ В КОМАНД-
ном ПЕРВЕНСТВЕ.
ЭТО — ЛЮДМИЛА
ТУРИЩЕВА,
КОРБУТ, НЕЛЛИ КИМ,
ЭЛЬВИРА 
СВЕТЛАНА
ВА, МАРИЯ ФИЛАТО
ВА. ОЛИМПИЕЦ
МЕДАЛИ ЕДУТ
В СВЕРДЛОВСК

Первые олимпийские медали в Свердловск привезли два 
армейских спортсмена Николай Саксонов и Аркадий Во
робьев. Было это почти четверть века назад — в 1952 
году после XV летних Олимпийских игр, которые прохо-
дилн в Хельсинки и где советские спорсмены ; 
ли впервые.

Замечательна судьба этих людей. Оба они 
Великой Отечественной войны, оба получили 
спорт в Свердловске, оба штангиста готовились

участвова-

участники 
путевку в 

к Олим-
пиаде в Хельсинки на одном помосте, в Свердловском 
спортивном клубе Армин. Рядом, плечо к плечу, выступа
ли они на первом для советских спортсменов крупнейшем 
международном состязании — Олимпиаде, утверждая 
силу спорта своей Родины. И сейчас эти люди работают 
вместе, в Москве, в Государственном центральном инсти
туте физической культуры. И Николай Саксонов н Арка
дий Воробьев оставили заметный след в развитии отече
ственной и мировой тяжелой атлетики.

Свердловский штангист Николай Саксонов остался в 
истории «железной игры», как один из лучших штанги
стов мира в полулегком весе. Он был олимпийским чем
пионом, чемпионом мира, Европы, трехкратным победи
телем Всесоюзного чемпионата. Николай Саксонов устано
вил в полулегком весе 12 мировых рекордов. Он награж
ден орденом Красной Звезды. Николай Николаевич Сак
сонов — заслуженный мастер спорта, кандидат медицин
ских наук.

В канун открытия XXI Олимпийских игр наш коррес
пондент связался с Н. Н. Саксоновым.

— Становление мое как 
спортсмена прошло в Сверд
ловске, заниматься спортом я 
начал еще в школе. Сначала 
увлекался гимнастикой в клу
бе «Юный динамовец», затем 
перешел в секцию футбола и 
хоккея с мячом в этом же 
мальчишечьем клубе.

Тяжелой атлетикой я серь
езно начал заниматься уже 
после войны, в 1946 году, ког
да мне было 23 года. По ны
нешним меркам это как будто 
бы и поздновато, но тогда у 
меня получалось многое, и я 
думаю, что в этом большая 
заслуга Н. В. Лебедева, одно
го из основоположников оте
чественной тяжелой атлетики, 
который известен среди штан- 
гмстсв и любителей спорта 
кдк «дядя Ваня». Он вел в 
Свердловске занятия по тяже-
лой атлетике, и 
из его учеников, 
нировался под 
М. И. Фоминых,

я был одним 
Затем я тре- 

руководством 
который и

— Первый вопрос относится грамма, набрав в сумме трое- 
к тому далекому 1952 году, борья 322,5 килограмма. Я
который принес вам и совет
ской команде одну из первых
олимпийских наград, 
борьба на помосте 
синки!

Как шла 
а Хель-

начал соревнование с 132,5 
килограмма и, взяв вес, обес
печил себе и команде второе 
место. Чимишкян последова-
тел ьно толкнул 130 и 135

— Очевидно, такие 
запоминаются на есю

события 
жизнь.

Прошло уже немало времени,
а я очень четко помню 
что происходило тогда

лограммов 
килограмма, 
надлежащий 
рекорд.

набрав 
повторил

ки- 
337(5 
при-

мне мировой

сейчас находится в Свердлов
ске, делает немало для разви
тия тяжелой атлетики. Хоро
шо помню своих товарищей, 
свердловских штангистов
Бляхера, Перлина, Кочегарова, 
Рыбченко, Печеркина, Малева, 
Архипова. У нас был дружный 
коллектив, преданный «желез
ной игре».

— Николай Николаевич, во
все.

на
помосте, установленном в 
спортивном зале «Мессуха- 
ли-2».

Эти соревнования имели 
для нас, советских спортсме
нов, исключительное значе
ние—это были для нашей стра
ны первые Олимпийские игры 
и мы чувствовали всю ответст
венность за успешное выступ
ление на них. К этим соревно
ваниям мы готовились особен
но старательно. Я был тогда 
в хорошей спортивной форме. 
В олимпийском году стал чем
пионом Советского Союза, на. 
боав в сумме троеборья 335 
килограммов. Чувствовал, что 
могу вести борьбу на помосте 
за самую высокую олимпий
скую награду.

Борьба на помосте в Хель
синки свелась к поединку тро
их штангистов: вместе со мной 
успешно выступал динамовец 
из Тбилиси Рафаэль Чимиш
кян, нашим соперником был и 
спортсмен из Тринидада Уил- 
кис. В первом же движении 
он вышел вперед, в жиме 
Уилкис взял штангу весом в 
100 килограммов. Чимишкян 
взял 97.5 килограмма, я — 95. 
В рывке мы с Рафаэлем под
няли по 105 килограммов, а

В этом «домашнем» споре 
на помосте в Хельсинки мне 
для победы нужно было толк
нуть штангу, весящую 140 ки- 
лограммов. Я заказал этот 
вес. Первый подход к снаряду 
был неудачным, все-таки ска
залось волнение. Во втором 
подходе взял штангу на грудь
и вытолкнул ее вверх, я 
чувствовал, что возьму 
вес, удержу штангу. Но
сдавленность на 
мгновение стоила 
снаряд рухнул на

Так и случилось, 
первом месте был

по- 
этот 
рас-

какое-то 
того, что 
помост.

что на
Чимишкян

(337,5 кг), «серебро» доста
лось мне (332,5 кг) и на треть-
ем месте был спортсмен 
Тринидада Унлкис.

Олимпийская медаль — 
знаменательное событие.

из

это 
Но,

честно говоря, я не был дово
лен своим выступлением в 
Хельсинки, так как не показал 
там всего, на что был готов

— Какое событие в спор
тивной жизни было для вас 
самым памятным после Олим
пиады!

— Чемпионат мира 1953 го
да, который проходил в
Стокгольме. Здесь, 
ном счете, тоже все 
моему единоборству

Уилкис остановился на 
Таким образом, после 
дакжений впереди был

100.
двух

Чи-

элем 
гольме

Чимишкяном.

мишкян, а мы с тринидадцем
ский титул, 
троеборья

завоевал
, набрав

в конеч- 
свелось к 

с Рафа- 
В Сток- 

чемпион- 
в сумме

337,5 килограмма.
отставали от него на 
грамма, причем мое 
ние было самым 
ным — я оказался

2,5 кило* 
положе- 

невыгод- 
тяжелев

обоих моих соперников. Ясно, 
что все должно было решить
ся в третьем движении. В толч
ке наш соперник из Тринида
да остановился на 122,5 кило-

Рафаэль на этот раз был вто
рым. Тот год был счастливым 
для меня: я завоевал еще два 
наивысших титула — стал чем
пионом Европы и Советского 
Союза.

— Николай Николаевич, как 
начиналась ваша спортивная 
биография!

время войны вы 
некие, которое 
черкнуть вашу 
биографию. Как 
после этого не

получили ра- 
могло пере- 

спортивную 
вам удалось 
только актив-

но заниматься спортом, но и 
добиться в нем выдающихся 
успехов!

— Мне кажется, что здесь 
много зависело от отношения 
к спорту, от веры в него и в 
возможности человека.

Да, у меня было ранение в 
оба предплечья. Казалось, что 
о спорте мне уже не мечтать. 
Но к тому времени мне стало 
ясно, что для меня спорт — 
не случайное явление. Я пере
силил все трудности и продол
жал заниматся любимым де
лом. И спорт помог мне не 
только укрепить здоровье, но 
он стал основной деятельно-
стью во 
году я

зсей жизни. В 1958 
закончил Волгоград-

ский медицинский институт, а 
в 1969 году защитил кандидат
скую диссертацию, она была
связана со 
работаю

спортом. Сейчас
над

диссертацией. Та«.
д окторской 

что СПОРТ
для меня явился неоценимым 
помощником в жизни. Хоро
шо, если бы это стало при-
мером для молодежи, 
сомневающейся в 
спорта.

— Что бы вы хотели

еще 
пользе

ложе-.
лать спортсменам-свердловча
нам ■ олимпийском году!

— Я штангист и, естествен
но, что этот вид спорта наи
более близок мне. Поэтому 
хотелось бы, чтобы молодые 
свердловчане возродили бы
лую славу уральской тяжелой 
атлетики. Олимпийский год— 
это время открытия талантов, 
мне кажется, что Урал не ос
кудел ими.

СПО ill

• ФУТБОЛ

I МЕЖДУНАРОДНАЯ 
! ВСТРЕЧА

После десятилетнего 
рерыва в Свердловске

пе- 
26

июля состоится международ
ная товарищеская встреча 
по футболу. На поле Цент
рального стадиона свердлов
ский «Уралмаш» будет при
нимать команду «Политех
ника» из румынского города 
Темишоара.

Гости проведут в нашей 
стране три матча. 23 июля 
они встретятся со «Звездой» 
в Перми, а 29-го — в Толь
ятти с «Торпедо». Футбо
листы Темишоары, города 
машиностроителей, химиков, 
кожевенников, расположен
ного на юго-западе Румынии, 
уже давно выступают в выс
шей лиге. По итогам недав
но закончившегося весенне
го чемпионата страны «По
литехника» завоевала брон
зовые медали.

В составе румынской 
команды мы увидим участ
ника чемпионата мира в Ме
хико полузащитника Эмири- 
фа Дембровского, игрока на
циональной сборной форвар
да Телиана Ангела. Вратарь 
Михай Живан, защитник 
Георгий Молок, хавбек Ни
колае Шедэною выступают 
за сборную молодежную Ру
мынии, полузащитник Геор
гии Котек — за юношескую, 
а защитники Дан Пэлтини-

что соперник у «Уралмаша» 
будет серьезный.

Свердловчане уже встреча
лись с румынскими футбо
листами в 1961 году. Тогда 
на поле Центрального ста
диона румынская команда 
«Чесеем» из города Бая-Ма
ре выиграла у «Уралмаша» 
со счетом 5:2.

Думается, свердловские 
любители футбола станут
свидетелями 
поединка.

интересного

Л. ШИШКИН.

ВТОРАЯ ЛИГА

ПРОЙДЕНА
ПОЛОВИНА
ПУТИ

шан и Иосиф Майер за
вторую сборную страны. Так

Лишь один матч не со
стоялся в первом круге чем
пионата страны у команд

ПЬЕДЕСТАЛ
велосипедный спорт

Командная гонка на 100 километров. 
1. СССР (Валерий Чаплыгин, Владимир 
Каминский, Анатолий Чуканов, Ааво Пи- 
ккуус) — 2 часа 8 минут 53 секунды. 
2. Польша — 2:09. 13,0. Дания — 2 : 12. 
20,0.

ТЯЖЕЛАЯ АТЛЕТИКА
Наилегчайший вес. 1. Александр Воро

нин — 242,5 килограмма, повторение ми
рового рекорда (рывок — 105 килограм
мов, толчок — 137,5 килограмма. В до
полнительном подходе — 141 килограмм— 
новое мировое достижение). 2. Дьердь Кесе- 
ги (Венгрия) — 237,5 килограмма. 3. Мо
хаммед Нассири (Иран) — 235 килограммов.

ПОЧЕТА
СТРЕЛЬБА

Малокалиберный произвольный пистолет. 
1. Уве Поттек (ГДР) — 573 очка. 2. Фоль- 
мар (ГДР) — 567 очков. 3. Доллингер 
(Австрия) — 562.

ПЛАВАНИЕ
Комбинированная эстафета 4x100 м. 

Женщины. 1. Сборная ГДР (Ульрике Рих
тер, Ханнелоре Анке, Андреа Поллак, Кор
нелия Эндер) —- 4 минуты 7,95 секунды 
(новый мировой рекорд). 2. США — 4. 
14.55. 3. Канада — 4. 15,22.

200 метров баттерфляй. Мужчины. 
1. Майк Брунер (США) — 1 минута 
59,23 секунды (новый мировой рекорд). 
2. Грегг (США) — 1.59,54. 3. Форрестео 
(США) — 1. 59,96.

мир сеголня tamv

«ЗОЛОТОЙ» ПОДАРОК
Дневник Олимпиады

На третий день летняя Олим
пиада-76 стала еще более мно
голикой и увлекла на свою 
орбиту уже четырнадцать ви
дов спорта.

Сенсационно сложился матч 
американских и японских бас
кетболисток. Мало кто пред
полагал, что маленькие, юркие, 
техничные японки смогут ока
зать сопротивление высоким и 
мощным американским спорт
сменкам. Однако именно япон
ская команда диктовала усло
вия игры. В итоге их заслу
женная победа — 84:71.

Матч мужских команд Ку
бы и Канады решал вопрос, кто 
будет второй командой в под
группе и продолжит борьбу 
в полуфинале вместе со сбор
ной СССР. Канадцы провели 
матч интересно: разнообразно 
и точно атаковали, построив 
в обороне хорошую зонную 
защиту, и победили — 84:79.

Великолепно выступили в 
финале заплыва на 100 м воль
ным стилем девушки из ГДР. 
Мировая рекордсменка Корне
лия Эндер уверенно побе
дила, установив новый миро
вой рекорд 55,65 сек. Серебря
ную медаль завоевала ее под
руга по команде Петра Прай
мер, на третьем месте — гол
ландская спортсменка Энит 
Бригита.

Сразу же после этого фи
нала состоялся финальный за
плыв мужчин на дистанции 
100 м на спине, в котором вы
ступал жених новой олимпий
ской чемпионки знаменитый 
Роланд Маттес. Однако на этот 
раз он довольствовался лишь 
бронзовой наградой. А побе
дил в этом заплыве миро
вой рекордсмен американец 
Джон Набер, установив новый 
мировой рекорд — 55,49 сек. 
Серебряную медаль завоевал 
также американский пловец 
Петер Рокка.

Полностью доминировали 
пловчихи из ГДР в финале на 
дистанции 200 м баттерфляем. 
Золотую медаль с новым олим
пийским рекордом завоевала 
Андреа Поллак — 2.11,41, 
серебряную — Ульрике Таубер

и «бронзу» — мировая рекорд
сменка Розмари Габриэль.

Чемпион Мюнхенской олим
пиады среди тяжелоатлетов в 
полулегком весе болгарский 
спортсмен Норайр Нурикян за
воевал вторую золотую олим
пийскую медаль, установив 
новый мировой и олимпийский 
рекорд в сумме двоеборья: 
262,5 кг. На втором месте 
польский тяжелоатлет Гжегож 
Чиура с результатом 252 кг,
на третьем Кенкиши Эндо
(Япония) — 250 кг. Советская 
команда в этом весе не выстав
ляла участника.

Наши баскетбольные сбор
ные играли с более слабыми 
соперниками и уверенно побе-

Успешно провели свои стар
товые бои на олимпийском 
ринге еще три советских боксе
ра. В первом наилегчайшем ве
се чемпион Европы из Донецка 
Александр Ткаченко уже в пер
вом раунде заставил капитули
ровать Мерседеса (Доминикан
ская Республика). Ташкентец 
Руфат Рискиев (2-й средний 
вес) во 2-м раунде нокаутиро
вал Тайпале (Финляндия). По
лутяжеловес Анатолий Клима
нов из Киева уверенно победил 
по очкам канадца Фортина.

В командных соревнованиях 
определяются просто чемпионы, 
но советская сборная гимнас
ток несомненно, заслужила ти
тул абсолютного чемпиона
Олимпиад. Вот уже
седьмых играх
да на этот

наша 
раз

и а 
коман- 
в нее

дили: женщины канадскую
команду — 115:51, мужчины— 
австралийскую — 93:77.

Нет необходимости приво
дить все титулы наших ватер
полистов. Достаточно сказать, 
что они приехали в Монреаль 
чемпионами мира и победи
телями Олимпиады-72. Но пока 
команда СССР демонстрирует 
отнюдь не чемпионскую игру. 
Первую встречу с румынской 
сборной она свела вничью — 
5:5, а вторук) — проиграла 
спортсменам Голландии —2:3.

Вступили в борьбу советские 
футболисты. Их матч со сбор
ной хозяев Олимпиады состо
ялся на олимпийском стади
оне в Монреале. Отличился на
падающий сборной СССР ки
евлянин Владимир Онищенко, 
забивший первые два гола 
олимпийского футбольного тур
нира. Со счетом 2:1 победила

были включены Людмила Тури
щева, Ольга Корбут, Светлана 
Гроздова, Эльвира Саади, Нел
ли Ким и «малышка» Маша 
Филатова — поднялась на вы-
:шую ступень 
чета..

...На брусья 
Корбут. И в 
гроза. Десятки

пьедестала по

взлетает Ольга 
зале — словно 
«молний» фото-

команда
После 

НИИ по 
борью в

СССР.
двух дней соревнова- 
современному пяти
личном зачете лидиру-

ет Павел Леднев с результатом 
2128 очков. Второе место зани
мает Ян Барту (ЧССР) —2076. 
У польского спортсмена Януша 
Пыцяка, идущего на третьем 
месте, 1994 очка. У советского 
спортсмена Бориса Мосолова 
1892 очка и пока десятое место.

блицев сверкают на трибунах. 
А уже потом, когда спортсмен
ка каким-то немыслимым вин
том ныряет вниз с верхней 
жерди и, как вкопанная, зас
тывает, «гремит гром»: трибу
ны дрожат от аплодисментов. 
Не остаются равнодушными и 
судьи — 9,9 балла. Но самых 
высоких и ровных оценок у нас 
добыла в этот вечер абсолют
ная чемпионка прошлой Олим
пиады ростовчанка Людмила 
Турищева. После вольных уп
ражнений судьи поставили ей 
9,95. Настоящей именинницей 
в советской команде — в пря
мом и переносном смысле — 
оказалась Маша Филатова из 
Ленинск-Кузнецкого, которой 
в этот день исполнилось 15 лет. 
Задорным, бесстрашным чер
тенком летала она на брусьях, 
делала головокружительные пе
ревороты на бревне, а ее очень 
выразительные и сложные воль-
ные вызвали шквал
Золотая

восторга.
медаль — отличный

подарок ко дню рождения.

и
ЗАВТРА

Баскетбол. Женщины. Матчи 
финального турнира. Мужчины. 
Предварительные встречи.

Бокс. Предварительные 
встречи.

Борьба классическая. Встре
чи третьего круга.

Велосипедный спорт. Инди
видуальная гонка преследова
ния. На 4000 метров. Полуфи
налы И финал. Спринт — Чг и 
'А финала.

Волейбол. Мужчины. Предва- 
Йительные встречи. Женщины, 

редварительные матчи.
Гимнастика. Женщины. Фи

налы в отдельных видах много
борья.

Гребля академическая. Жен-
щины. Полуфиналы.

Конный спорт. Троеборье.

НА
Парусный 

гонка.
Плавание.

ОЛИМПИАДЕ
спорт. Четвертая

Женщины. 100 мет-
ров брассом, 200 метров воль-
ным стилем предваритель-
иые заплывы. 100 метров бат
терфляй, 200 метров
стилем — финалы. 
Комбинированная

ВОЛЬНЫМ 
Мужчины, 

эстафета
4x100 м; 400 метров вольным 
стилем — предварительные за
плывы. 400 метров вольным 
стилем, комбинированная эста
фета 4x100 м — финалы.

Прыжки в воду. Мужчины.
Трамплин Финал

Водное поло. Матчи финаль
ного турнира.

Ручной мяч. Женщины. Мат
чи финального турнира. Муж
чины. Предварительные встре
чи.

Современное пятиборье. Лег
коатлетический кросс.

Стрельба пулевая. Выполне
ние упражнения «Бегущий ка
бан». Скоростная стрельба из 
пистолета (первая очередь).

Стрельба стендовая. Круглый 
стенд (75 мишеней).

Тяжелая атлетика. Полусред
ний вес (до 75 кг).

Фехтование. Мужчины. Шпа
га. Личное первенство. Пред
варительные поединки. Сабля. 
Личное первенство. Финал.

Футбол. Предварительные 
матчи. Монреаль: Мексика — 
Израиль. Испания — ГДР, Отта
ва: Замбия — Бразилия.

Хоккей на траве. Предвари
тельные встречи.

НАМ ТОЛЬКО ЧТО СООБЩИЛ ТЕЛЕТАЙП
ф БРЮССЕЛЬ. Почти в 

три раза увеличился внут
ренний государственный 
долг Бельгии с 1960 года 
по 1976 год. В настоящее 
время, по сообщению газе
ты «Сите», его сумма при
мерно равняется двум го
довым бюджетам страны.

ГААГА. Министерство 
образования Голландии пре
дупредило руководство уни
верситетов и других высших 
учебных заведений страны, 
что с 1 января следующего 
года фонды заработной пла
ты их персонала будут 
уменьшены на 3—5 про
центов.

Это решение — одна из 
мер, принимаемых голланд
ским правительством по со
кращению ассигнований на 
образование, здравоохране
ние, жилищное строитель
ство и социальные нужды в 
условиях продолжающегося 
экономического кризиса. 
Объявленная правительст
вом «программа экономии» 
предусматривает уменьше
ние числа больниц и меди
цинского персонала, сверты
вание строительства жилья 
и общественных зданий, 
снижение численности сту
дентов и сокращение соци
альных пособий.

ф ВАШИНГТОН. Посто
янное сокращение амери
канскими властями ассигно
ваний на решение острей
ших социальных проблем 
США привело к полному 
провалу широковещатель
ных программ по «борьбе с 
бедностью».

По данным центра по 
изучению политики в отно
шении городов, за 10 лет 
существования этих про
грамм социально-экономи
ческое положение бедней
ших жителей 18 ведущих 
промышленных центров 
страны не только не улуч
шилось, но во многом ста
ло еще хуже. Указывается, 
что «такие давнишние про
блемы, как нищета, носят 
все более обостряющийся 
характер». Нынешние эко
номические трудности стра
ны сильнее всего сказались 
на положении именно этих

слоев американского нас'е- 
ления. По мнению авторов 
доклада, у жителей Балти
моры, Бостона, Буффало, 
Кливленда, Детройта и ряда 
других городов нет никаких 
перспектив на улучшение 
положения в ближайшем 
будущем.
• ДЕЛИ. Свыше сорока 

тысяч домов для безземель
ных и малоземельных кре
стьян будет построено в те
чение текущего финансово
го года в штате Западная 
Бенгалия в соответствии ; с 
социально - экономической 
программой, заявил министр 
жилищного строительства 
штата Р. К. Сараваги. Толь
ко за три месяца этого года 
сдано в эксплуатацию более 
11 тысяч домов. Правитель
ство оказывает помощь кре
стьянам, снабжая их строи
тельными материалами 'да 
льготных условиях и пре
доставляя денежные ссуды.

ф БУЭНОС - А И РЕС. 
Здесь создан аргентинский 
комитет в поддержку Все
мирной конференции за 
прекращение гонки воору
жений, за разоружение и 
разрядку.

Комитет опубликовал св’ое 
первое заявление, в кото
ром подчеркивается, Что 
проведение этой конферен
ции в сентябре нынешнего 
года явится большим и важ
ным вкладом в успешную 
подготовку к Всемирной 
конференции по разорузйе- 
нию. Он призвал всех ар
гентинцев выступить в под
держку проведения этого 
форума.

ф КАБУЛ. Новый сель
скохозяйственный коопера
тив создан в афганской про
винции Джузджан. Он объ
единяет 140 земледельцев 
и скотоводов. Это уже шес
той кооператив в' провин
ции, организованный за 
последний год.

Объединение афганских 
крестьян в кооперативы пре
следует цель значительно 
повысить выпуск сельскохо
зяйственной продукции в 
республике.

(ТАСС, 20 июля).

ЮАР. Демонстрацию н митинг протеста против крова
вой резни в Соуэто организовали студенты и учащиеся 
Иоганнесбурга.

На снимке: участники демонстрации. 1
Телефото АП — ТАСС

ЦРУ ИМПЕРИАЛИЗМ БЕЗ МАСКИ

в Таиланде
УЛЫБАЕТСЯ

Манежная езда.

ХУДОЖНИК

Без слов... Рисунки С. АШМАРИНА

пятой зоны: 
тагильским 
армейцами

между нижне- 
«Уральцем» и 
Хабаровска, он

перенесен на октябрь (ме
сяц, так как
леднего 
страны

тура
в день пос- 

чемпионата
дальневосточные

футболисты не смогли при
ехать в Нижний Тагил, они

на выезде 10 игр и на своем 
поле — 7, динамовцы имеют 
точно такое же «расписа
ние».

Успешно закончил игры в 
первом круге нижнетагиль
ский «Уралец». Команда вы
ступала ровно, особенно ус-

пешно играла на своем поле. 
Место «Уральца» рядом с 
лидерами закономерно.

Расстановка 
перед вторым 
пионата видна 
таблицы пятой

сил команд 
стартом чем- 
из турнирной 
зоны.

Н. БОРИСОВ.
начали 
венстве

выступление в пер-
Советских Воору

женных Сил. Этот матч вы-
зывал особый интерес, так 
как обе команды находятся 
в самой верхней части тур
нирной таблицы, и исход 
поединка мог отразиться на
борьбе за

Сейчас, 
половина 
лидерство 
вероятные

лидерство.
когда пройдена 

турнирного пути, 
захватили самые
кандидаты на по-

беду в пятой зоне: «Урал
маш» и «Динамо». Их стар
товые позиции перед нача
лом второго круга, говорят 
о том, что борьба за лидер
ство будет очень острая. 
Кстати, во второй половине 
тура «Уралмаш» проводит

ТАБЛИЦА РОЗЫГРЫША
Положение после окончания первого

«Уралмаш. (Свердловск) 
«Динамо» (Барнаул) 
СКА (Хабаровск) 
«Уралец» (Нижний Тагил) 
«Амур» (Благовещенск) 
«Чналовец» (Новосибирск) 
«Луч* (Владивосток) 
«Энергия» (Братск) 
«Селенга* (Улан-Удэ) 
«Зенит» (Ижевск) 
«Торпедо» (Томск) 
«Нефтяник» (Тюмень 
«Ангара» (Ангарск) 
«Звезда* (Иркутск) 
«Строитель* (Уфа) 
«Автомобилист» (Красноярск) 
«Иртыш» (Омск) 
«Локомотив* (Чита)

круга
И В Н п М О

17 11 2 4 36 — 14 24
17 9 6 2 23 — 13 24
16 9 4 3 25 -10 22
16 7 6 3 14 — 10 20
17 6 8 3 18 — 17 20
17 7 5 5 20 -15 19
17 6 6 5 21 -17 18
17 7 3 7 17 -19 17
17 7 3 7 23 -26 17
17 6 4 7 16 -17 16
17 6 4 7 — 18 16
17 7 2 8 18 — 23 16
17 5 5 7 15 -22 15
17 4 6 7 28 -27 14
17 6 2 9 22 -26 14
17 4 5 8 16 — 17 13
17 4 4 9 18 -23 12
17 1 5 и а1-39 7

В Таиланде вскрыты факты грубого вмешательства 
ЦРУ во внутренние дела страны. Филиалы секретных; 
служб Соединенных Штатов в Таиланде разработали и 
осуществили операцию «Смолл диск». Суть ее в том, что 
в полицию и органы безопасности Таиланда было на
правлено большое количество писем, подписанных вы
мышленными именами. Эти письма содержали заведомо 
лживые сведения, порочащие руководителей профсоюз
ного и молодежного движения страны.
На основании доносов, а 

также анонимных телефон
ных звонков в полицию бы
ли задержаны многие про
грессивно настроенные рабо
чие и студенты. Разгрому 
подверглась штаб - кварти
ра недавно созданной феде
рации профсоюзов рабочих- 
текстильщиков в провин
циальном центре Накхонпха- 
номе, арестованы известные 
руководители студенческих 
организаций Супарб Патонг, 
Нипапан Патанапайбун, Пи- 
сит Патанасеривонг и дру
гие. Они возглавляли сту
денческие манифестации, 
приведшие к свержению во
енно - полицейского режи
ма Киттикачона в октябре 
1973 года, принимали актив
ное участие в общенацио
нальной кампании за вывод 
американских войск с таи
ландской территории.

Инспирированные ЦРУ 
аресты руководителей сту
денческого и профсоюзного 
движения нацелены в пер
вую очередь против Нацио- 
нальног» студенческого цент
ра Таиланда — наиболее 
авторитетной прогрессивной 
организации таиландской 
молодежи, выступающей за 
проведение радикальных со
циально - экономических 
преобразований в стране.

Акция «Смолл диск» 
включает в себя также дис
кредитацию прогрессивных 
общественных деятелей Таи
ланда с помощью местной 
прессы. Так, американская 
разведка передала таиланд
ским органам печати копию 
письма, якобы написанного

видным студенческим лиде- 
ром С. Прасеткуном. В 
письме от имени Прасетку« 
на говорится о его подготов
ке к «уходу в леса». Одно
временно Прасеткуну были 
направлены письма с угро
зой физической расправы и 
требованием в связи с этим 
выехать инкогнито из стра
ны. Подобные требования 
были предъявлены и проф
союзному деятелю Тердпум 
Чаиде. Как сообщает жур
нал «Фар истерн экономик 
ревью», в настоящее время 
Чаиде и Прасеткун находят
ся во Франции. Л в Таилан
де по страницам газет гуляет 
распространяемая ЦРУ вер
сия о их якобы «антиправи
тельственной вооруженной 
борьбе в таиландских джунг
лях».

Эти и многие другие фак
ты свидетельствуют о широч 
ком размахе, который при
няло вмешательство ЦРУ: 
в деятельность прогрессив
ных организаций Таиланда.- 
Американская разведка не 
гнушается самыми недобро
совестными и грязными ме
тодами для того, чтобы по
мешать развитию демокра
тических тенденций в жизни 
таиландского народа. Проис
ки секретных служб Соеди
ненных Штатов в Таиланде 
представляют, по мнению га
зеты «Нейшн», «серьезную 
опасность для суверенитета 
и внутренней безопасности 
страны».

Е. МОВА. 
(АПН).
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«БОЙ» ВЕДУТ МАСТЕРА
На проходившем в классе таймерных моде- 

Свердловске лично- лей наши спортсмены 
командном первенстве заняли первое и второе 
авиамоделистов Ураль- места — это мастер 
ской зоны Российской спорта С. Коновалов и 
Федерации приняли уча- кандидат в мастера 
стие восемь команд А. Шершунов. В классе 
спортсменов Свердлов радиоуправляемых мо- 
ской, Челябинской, делен копий самолетов 
Пермской, Оренбург- и пилотажных моделей 
ской, Кировской, Кур- оба первых места занял 
ганской областей, Баш- спортсмен из Челябин- 
кирской и Удмуртской ска Ю. Заславский. Наш 
АССР. В. Молчанов был вто-

В результате упорной рым.
борьбы победу одержа- С. СЕРГЕЕВ,
ли спортсмены Сверл- На снимках: на кор
довской области. додроме соревнуются

Многие из них успеш- моделисты: кандидат в 
но выступили и в лич- мастера спорта из Рев- 
ном зачете. Так, в клас- ды Петр Попков голо
се резиномоторных мо- вит свою модель к пи- 
дслей первое место за- лотажу; перед стартом: 
пял мастер спорта мастер спорта Олег До- 
СССР В. Трухин, а тре- рошенко ведет «бой», 
тье — мастер спорта Снимки
СССР В. Иванов. В А. ЛЫСЯКОВА.

МУЗЫКАЛЬНАЯ

СТУДИЯ ЗВУЧИТ БАНДЖО

ДОБРЫЙ ДЕНЬ 

УРАЛЬЦЫ!

ПИОНЕРСКОЕ ЛЕТО

Школьники

сделано ребятами, какое ре
зультат их деятельности. Если 
в этой путевке появляется 
оценка «отлично», школьниси 
берутся за дело с еще боль
шей охотой.

Между отрядами разгорает
ся соревнователе.

Т. ЗАХАРОВА.

магазинах Камышловского 
района. 

В. ПЕТУХОВА.

НОВЫЕ ТОВАРЫ

Ткани, ткани...

ШАХМАТНЫЙ
КЛУБ

КУДА ПОСТАВИТЬ 
ЧЕРНОГО КОРОЛЯ?

соревнуются
Активизировали свою рабо

ту сводные пионерские отря
ды города Тавды. Ребята из 
отрядов «Олимпиец», «Тиму
ровец», «Зеленый патруль» 
пропалывают растения на 
клумбах, поливают цветы в 
парках города. В детских са
дах школыниюи покрасили дет
скую мебель. Еще пионеры 
активно собирают лекарствен
ные травы.

Чтобы ребятам было инте
реснее работать, педагоги 
ищут новые формы их труда. 
Так, необычно организовали 
труд детей в отрядах школы 
№ 9. Для оценки проделан
ной работы каждому звену 
вручается трудовая путевка, 
где отмечается, что было

ЯРМАРКА

На любой вкус
Па камышловском Централь

ном рынке прошла ярмарка, 
организованная райпотреб
союзом. Огромное количество 
самых разнообразных товаров 
было представлено на ней. 
Обувь, галантерейные изделия, 
парфюмерия, посуда, трикотаж, 
ткани., Тканей было особенно 
много. Ярких и нарядных лет
них и таких, что подойдут для 
зимы. Это тоже не лишнее, 
ибо, как гласит поговорка: 
«Готовь сани летом...».

Десять тысяч рублей — та
ков доход от ярмарки.

Подобные мероприятия 
практикуются и при сельских

Коллектив Свердловско
го камвольного комбината 
освоил выпуск новых полу
шерстяных камвольных 
тканей: «Менуэт», «Кань
он» и «Радужная». Кос
тюмные ткани комбиниро
ванного переплетения пря
жи из шерсти с нитроном. 
Цвет темно-синий и пест
рый с рельефом. Платель
ная ткань в красно-синюю 
полоску, крепового перепле
тения нитей.

Ткани камвольного ком
бината пользуются хорошим 
спросом на предприятиях 
швейной промышленности и 
у покупателей.

В 1976 году комбинат 
выпустит 450 тысяч метров 
новых тканей.

Н. МОРОЗОВ.С ГОЛУБЫМ Репортерские

МАРШРУТЫПАСПОРТОМ В НЕБЕ

Понятие «музыка кант
ри» («кантри мьюзик») яв
ляется ныне таким же меж
дународным термином, как 
джаз или блюз. Представ
ляя собой один из важней
ших компонентов американ
ской культуры, эта музыка 
в последние годы стреми
тельно приобретает все 
большую популярность в 
Америке и за ее пределами.

«Музыка кантри» возник
ла в Америке как разновид
ность народной музыки Бри
танских островов в новых 
для нее условиях, — пишет 
английский музыковед Эн
тони Уоял. — Ее первона
чальные образцы сохрани
лись почти нетронутыми в 
горных районах штата Тен
неси, в Северной Каролине 
и Вирджинии... Кантри — 
это музыка рабочего люда 
южных районов, музыка бе
лой бедноты, и ее можно 
сравнить с музыкой амери
канских негров как по 
богатству традиций, так 
и по силе выразительно
сти».

«Эти песни есть не что 
иное, как нескончаемое эхо 
жизни, любви, рождения и 
смерти; работы и игры, на
дежды и отчаяния, успеха и 
поражения», — писал ком
позитор Рой Харрис.

Старинные европейские 
песни, естественно, исполня
лись в Америке на новый 
лад. Аккомпанируя себе на 
банджо или гитаре, исполни
тели вносили в эту музыку

интонации блюза и необыч
ную ритмическую остроту.

«Секрет нашего успеха 
очень прост, его можно 
объяснить одним словом, и 
слово это—-искренность... — 
говорил Хэнк Уильямс, из
вестный в свое время автор 
и исполнитель песен в сти
ле кантри. — Народный пе
вец поет куда искреннее, 
чем большинство эстрадных 
певцов, потому что он вырос 
в куда более тяжелых усло
виях. Нужно знать, что та
кое работа в поле от зари 
до зари... Люди, которые 
выросли в подобной обста
новке, знают, о чем он поет, 
и они благодарны ему за 
это».

Еще в 1925 году радио
станция города Нэшвилла 
начала вести каждую суббо
ту передачи музыки кантри. 
В студии всегда присутство
вала привычная для народ
ных певцов публика, кото
рая живо реагировала на 
удачные фразы и интонации 
и даже превращалась иног
да в импровизированный 
хор.

С 1941 года трансляция 
стала идти на всю страну. 
Постепенно вокруг этой ра
диостанции сконцентрирова
лись лучшие певцы, музы
канты и авторы кантри.

Во время второй мировой 
войны песни простого наро
да стали символом традици
онных идеалов и ценностей 
демократической Америки.

К концу 50-х годов с по

явлением электрогитар и 
расширением аккомпаниру
ющих составов эти песни по
лучили в каталогах грам
пластинок новое наимено
вание: «Кантри-энд-вес-
терн». Критики так опреде
ляют характерные особен
ности этих песен: простые 
по структуре, с ясной и 
плавной мелодикой, всегда 
рассказ о чем-либо, часто 
меланхоличны — у простых 
людей всегда достаточно 
трудностей в жизни, ритм 
подчеркнут аккомпанемен
том банджо или. гитар.

Любопытно, что в 50-х го
дах в качестве исполните
лей кантри начинали свою 
артистическую карьеру бу
дущие звезды «рока» — 
Билл Хэйли, Элвис Прэсли. 
Карл Пэркинс.

Глубокое социальное со
держание музыки кантри 
открыла для себя в 60-х го
дах протестующая моло
дежь Америки. Широкая 
популярность радио- и 
телепередач кантри приве
ла к тому, что в 1974 году 
специально для них в Нэш
вилле был построен боль
шой современный музы
кальный зал.

Противоречия между сти
лями «кантри» и «рок» в 
известной мере ослабли в 
конце 60с годов благодаря 
смелым и успешным экспе
риментам Боба Дилана и 
таких ансамблей, как 
«Бедз». Однако исполнение 
и популярность музыки

кантри не связаны с атрибу
тами, типичными для поп- 
музыки: сложной, громозд
кой, дорогостоящей аппара
турой, толпами возбужден
ных фанатичных слушате
лей. В отличие от рок-фес- 
тивалей праздники кантри 
проходят в спокойной обста
новке. Певцы и ансамбли 
выступают прямо среди 
публики.

Из корифеев музыки 
кантри в нашей стране осо
бенно хорошо знают Тенне
си Эрни Форда, который 
записал не менее пяти «зо
лотых» дисков. У нас изве
стна его запись песни «16 
тонн» М. Трэвиса. Форд об
ладает прекрасным басом. 
Он работает радио- и теле
комментатором в Нэшвилле.

С огромным успехом вы
ступал он в СССР несколь
ко лет назад в составе ан
самбля «Кантри мьюзик 
шоу».

Недавно гостем нашей 
страны был еще один кол
лектив американских музы
кантов «Рой кларк кантри 
шоу». Журналист «Прав
ды» Н. Агишева писала о 
Рое Кларке, ведущем певце 
и музыканте этого шоу: «В 
звучании его банджо при
сутствует, кажется, самый 
дух талантливого и трудо
любивого американского на
рода...».

Материал подготовлен 
клубом политической песни 
«Баллада» Свердловского 
педагогического института.

Сравнительно недавно Со
ветский Союз вступил в 
ИКАО — международную ор
ганизацию гражданской авиа
ции, действующую под эги
дой ООН. И уже советские 
представители пользуются 
там солидной репутацией — 
избираются в .руководящий 
совет, работают экспертами 
в различных уголках земли. 
Уральцы могут гордиться, что 
первым из советских пилотов, 
получивших в связи с этим го
лубой паспорт Организации 
Объединенных Наций, * был 
наш земляк, ныне заместитель 
командира Свердловского 
авиаотряда Л. А. Панченко.

Что ж, это имя хорошо 
знают на трассах Аэрофлота. 
Кажется, еще вчера Леонид 
Александрович водил турбо
винтовые лайнеры, а сейчас 
вот уже пересел на совре
менные скоростные туполев
ские машины. Нынче довелось 
с ним летать на «ТУ-154» в 
Хабаровск. Самая длинная 
трасса была пройдена, по су
ществу, за каких-то пять ча
сов.

В биографии авиатора ос
талась страница, связанная с 
«ЯК-40». Именно из-за этого 
популярного яковлевского са
молета он стал владельцем ав
торитетного документа ООН. 
Книжечка ооновского паспор
та и впрямь небесного цвета, 
подписанная генеральным 
секретарем ООН Куртом 
Вальдхаймом, имеет на облож
ке изображения земного ша
ра и оливковых ветвей. Пан
ченко получил ее на руки, со
бираясь в Афганистан, где 
раньше единственным видом 
транспорта признавались иша
ки и верблюды, а об авиации 
не могли и мечтать. Сверд
ловчанин, имевший за плеча
ми солидный опыт и хорошо 
знавший английский язык, 
учил афганцев летать на 
«ЯК-40», закупленном в СССР, 
и на практике показавшем се
бя куда лучше западной тех
ники, например, канадского 
самолета «Теин-Оттера».

Ле Омид А лексан др св ич на
чал с составления специаль
ных учебных программ, инст
руктажа на земле и проверки 
уже в небе афганских икаров. 
В компании «Бахтар Афган 
Эйрлайнз» он подготовил пер
вых местных жителей: Таира 
Мустафу, самого способного, 
ставшего вскоре шеф-пило
том, Абдулу Резака, Джаната 
Гула и Абдулу Аттам. Нет, не 
зря чуть позднее хозяева на
правили в ИКАО и послу 
СССР в Афганистане письмо, 
где в изысканных по восточ
ному обычаю и цветистых вы
ражениях говорилось: «Л. А. 
Панченко оказал нам ценные 
услуги. Его исключительный 
труд при вывозке по трассам 
пилотов никогда не будет по
забыт...»

Что ж, летать в далеком 
чужом небе в самом деле бы
ло нелегко. Высоченные горы, 
пыльные бур'И-самумы, неожи
данные воздушные потоки 
подстерегали экипаж. Но бла
годаря недюжинному мастер
ству эксперта и горячему эн
тузиазму его учеников лю
бые трудности успешно пре
одолевались. Советская крас
но-белая (цвета вышеупомя
нутой компании) машина лег
ко садилась не только на «бе
тонку», но и на грунт. Как 
правило, ее восторженно 
встречали тысячи людей, так 
что на аэродромах она бук
вально попадала в живое 
кольцо любопытных. А это яв
лялось дополнительной луч
шей рекламой. И пассажиров 
день ото дня на борту ста
новилось все больше. Иност
ранные туристы и бизнесме
ны восхищались искренне ти
шиной, отсутствием болтанки 
и уютом, комфортом в сало
не. Ведь двигатели распола
гаются в хвосте... Афганцам 
пришлась по душе высокая 
скорость. Тогда множество 
паломников, спешивших под 
мусульманский Новый год в 
Мазари-Шериф (центр покло
нения), тоже пользовались мо

гучими небесными карава
нами.

Посланец с Урала, яковлев
ский самолет, прекрасно обу
ченные пилоты-новички по
стоянно фигурировали в мест
ной печати. Множество доб
рых слов звучало в их адрес. 
Попали они и на страницы 
специального журнала-бюлле
теня, выпускаемого между
народной организацией граж
данской авиации. Гостеприим
ные хозяева не раз упоми
нали символы ссветско-аф- 
ганской дружбы. Если до пос
леднего времени одним из 
них, скажем, считалась дорога 
через неприступный Г инду- 
куш, проложенная с помо
щью наших специалистов, то 
сейчас другим стал и надеж
ный «воздушный» мост, наве
денный посланцами первой 
страны социализма. Да, бла
годаря ей, Афганистан обрел 
крепкие собственные крылья.

Тепло провожали Леонида 
Александровича на родину. 
А уже дома он получил из 
Монреаля, из штаб-квартиры 
ИКАО, так называемый сер
тификат с крылатой эмблемой. 
В нем написано, что сверд
ловский пилот отмечен (по
жалован) им в знак призна
тельности за хорошую служ
бу в организации, обеспечи
вающей безопасность полетов, 
гармоничное развитие миро
вой гражданской авиации и 
повышение благосостояния на
родов. И прочитавшие эти 
строки (а все мы — потенци
альные путешественники), ког
да доведется лететь и услы
шать на борту обычное объ
явление стюардессы: «Коман
дир корабля, пилот первого 
класса Панченко...», может 
быть, вспомнят рассказанное 
о довольно необычном.

В. ЗАЙЦЕВ.

На снимке: такие «кораб
ли» ныне водит бывший экс
перт ИКАО в Афганистане 
Л. А. Панченко (крайний 
слева).

Снимок автора.

Обычные двухходовые зада
чи наши читатели решают до
вольно хорошо. Поэтому мы 
предлагаем им сегодня не
сколько усложненное задание: 
поставить черного короля на 
такое поле, чтобы белые, начи
ная, могли его заматовать в 
два хода.

Такое поле в предложенной 
на диаграмме позиции единст
венное.

Кто решит эту шахматную 
головоломку?

Работа над этой позицией и 
ее решением явится хорошим 
упражнением для самостоя
тельного составления шахмат
ных задач.

Шлите ваши ответы не позд
нее 10 дней со дня выхода но
мера газеты. Фамилии читате
лей, приславших правильное 
решение, будут опубликованы 
в газете.

ИЗ ПАРТИИ 
МЕЖЗОНАЛЬНОГО 

ТУРНИРА
Наши читатели уже знают, 

что в городе Маниле (Филиппи
ны) закончился межзональный 
шахматный турнир на первен
ство мира с участием 20 грос
смейстеров и международных 
мастеров.

Это соревнование выявило 
трех победителей: Э. Мекинг 
(Бразилия), Л. Полугаевский 
(СССР) и В. Горт (Чехослова
кия), которые согласно усло
виям продолжат борьбу за 
шахматную корону.

В турнире было сыграно 
много интересных партий. Да
ем окончание одной из них, 
сыгранной во встрече' 3. Рибли 
(Венгрия), Л. Кавалек (США).

Молодой венгерский 
гроссмейстер привел в дви
жение свою пешечную цепь, 
что и решило судьбу пое
динка. Вот финал партии: 
40. d4 h4 41. Краб ЛеЗ 42. 
сб ИЗ 43. с7 Kpf7 44. ЛМ 
Кре8 45. е5 f:e 46. d:e Ь2 
47. Креб ЛЬЗ 48. f6 Л:с7. 
(Парируя угрозу 49. f7x) 
49. Л:ЬЗ. Черные сдались, 
ибо на 49... hl Ф следует 
50. ЛЬ8+ и они получают 
мат.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

Среда, 21
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

11.00 — МОСКВА. Новости.
11.10 — Утренняя гимнасти

ка. (Цв.).
11.30 — Кантата «Песни на- 

р>его сердца». (Цв.).
11.55 — «Старший сын». Те

левизионный художественный 
фильм. 1-я серия. (Цв.).

13.00 — На XXI летних Олим
пийских играх. (Цв.).

16.50 — МОСКВА. «Твой
труд — твоя высота». Програм
ма документальных фильмов: 
«Перед интервью, или Будни 
и праздники Генриетты Икон- 
никовой», «Прорабы», «Здрав
ствуй, завтрашний день».

17.30 — Творчество Н. Г. 
Чернышевского.

18.10 — «Мамина школа». 
(Цв.).18.40 — «Отзовитесь, горни
сты!». (Цв.).

19.25 — Премьера телевизи
онного многосерийного спек
такля «Мальчик со шпагой». 3-я 
серия. (Цв.).

20.00 — Новости.
20.30 — «Человек и закон».
21.00 — Поет народная арти

стка РСФСР 3. Долуханова. 
(Цв.).

21.35 — Тираж «Спортлото». 
(Цв.).21.50 —- «Старшим сын». Те
левизионный художественный 
фильм. 2-я серия. (Цв.).

23.00 — «Время». Информа
ционная программа.

23.30 — На XXI летних Олим
пийских играх. (Цв.). По окон
чании — Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
19.25 — Свердловск. Новости,
19.35 — «Лесная сказка». 

Кинорепортаж из пионерского 
лагеря Нижнетуринского маш- 
завода.

19.50 — «Мир наших увле
чений».

20.20 — Реклама.
20.30 — Для вас, малыши!
20.50 — Новости.
21.05 — «Мастера сцены рас

сказывают...». Олег Табаков.
21.50 — «Огненные рубежи». 

Телефильм.

Четверг, 22
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

11.00 — МОСКВА. Новости.
11.10 — Утренняя гимнасти

ка. (Цв.).

11.30 — М. Черняк. «Крас
ная Шапочка». Опера для де
тей. (Цв.).

11.50 — «Старший сын». Те
левизионный художественный 
фильм. 2-я серия. (Цв.).

13.00 — На XXI летних Олим
пийских играх. (Цв.).

16.50 — МОСКВА. «Ветер 
века». Документальный фильм 
ЦСДФ к 100-летию со дня рож
дения Ф. Н. Петрова.

17.10 — «Лето». Рассказы и 
стихи о лете.

17.30 — «Шахматная школа». 
Летний цикл. Передача 4-я. 
(Цв.).

18.00 — «Вперед, мальчиш
ки!». (Цв.).

19.00 — «Наука сегодня». 
(Цв.).

19.30 — Премьера телевизи
онного многосерийного спек
такля «Мальчик со шпагой». 
4-я серия. (Цв.).

20.00 — Новости.
20.30 — Программа телеви

дения Польской Народной Рес
публики, посвященная нацио
нальному празднику польского • 
народа — Дню Возрождения 
Польши. (Цв.).

23.00 — «Время». Информа
ционная программа.

23.30 — На XXI летних Олим
пийских играх. (Цв.). По окон
чании — Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
19.20 — Свердловск. Ново

сти.

са».

19.30 — 
стихи для

Веселые 
детей.

рассказы и

20.00 — Полчаса у сельчан.
20.30 —
20.45 —

Для вас. 
Реклама.

малыши!

20.50 — Новости.
21.05 — Кинозал повторного 

фильма. «Братья Карамазо
вы». Художественный фильм. 
1-я серия. (Цв.).

22.25 — «Ваших писем голо-

ПЯТНИЦА, 23 ИЮЛЯ
6.30 — Программа передач.

6.35 — Областные известия. 
6.45 — Романсы С. Рахманино
ва. 7.15 — Гимнастика для де
тей. 7.40 — <В редакцию при
шло письмо...» 8.15 — Утрен
ний концерт. 9.10 — Объявле
ния. 10.25 — Производствен
ная гимнастика. 10.35 — Об
ластные известия. 10.45 —Об
зор газеты «Вечерний Сверд
ловск». 16.50 — Дневник зри
теля и объявления. 20.00 —Ра
диожурнал «Дела и люди зем
ли уральской». 20.30 — Об
ластные известия. 20.40 — Пе
редачи из Москвы.
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КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС»

Сегодня и по 25 июля 
программа фильмов 

французского режиссера 
Жоржа ЛОТНЕРА. 

«ЖИЛ-БЫЛ ПОЛИЦЕЙСКИЙ» 
и «НИКАКИХ ПРОБЛЕМ».

Сеансы в 12, 16, 20 ч.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Провал «Го

лубой змеи». Бриллианты 
для диктатуры пролетариа
та (две серии).

СОВКИНО — Пепел (две 
серии). Григорий Александ
ров и Любовь Орлова.

УРАЛ — Чрезвычайное 
происшествие (две серии). 
Золото Манкены (две серии). 
Большая скука. В зале до
кументальных фильмов Ру
копожатие в космосе — «Со
юз» — «Аполлон». Мульт
фильмы.

ТЕМП — Бриллианты для 
диктатуры пролетариата 
(две серии).

СТРЕЛА — Возвращение 
высокого блондина. Соле
ный пес.

СОВРЕМЕННИК — Брил
лианты для диктатуры про
летариата. Мальчик и лось.

ЭКРАН — Пойми меня, 
мама.

ЗАРЯ — Ответ знает толь
ко ветер.

РОДИНА — Порт.
МИР — Бриллианты для 

диктатуры пролетариата. 
День чудесный.

БУРЕВЕСТНИК — Брилли
анты для диктатуры проле- • 
тариата.

ПРОГРЕСС — Лимонад
ный Джо.

ЛУЧ — Ответ знает толь
ко ветер.

ИСКРА — Ответ знает 
только ветер. Мужчины се
деют рано.

ЮЖНЫЙ Цирк.
Им. МАЯКОВСКОГО —

Цирк. Порт. Возвращение 
Вероники.

КОМСОМОЛЕЦ — Концерт 
для двух скрипок. Белое 
платье. Мультсборник.

И "°w
22 — 23 июля ожидается облачная с прояснениями погода. 

Временами небольшие дожди. Ветер северный, 5 —10 метров в 
секунду. Температура воздуха ночью 6 —11, днем — 13 —18
градусов тепла.

— 51-47-26 и 58-95-48. Отдел рабочей и инженерной молодежи — 
проблем — 58-92-41. Отдел сельской молодежи — 51 34-22. Отдел 
51-28-32. Отдел информации — 51-16-81, 58-92-37, Отдел писем —

Типография изд-ва «Уральский рабочий»., г. Свердловск, проспект Ленина, 49

ОКОНЧАТЕЛЬНЫЕ 
ИТОГИ

В нашей газете были опуб- 
ликованы предварительные ито
ги IX Всесоюзного командного 
первенства по шахматной ком
позиции, в котором принимали 
участие рекордное количество 
команд — 14. Рекордным было 
и количество присланных ком
позиций — 234 от 139 авторов.

Заслуженную победу одер
жала команда РСФСР-1, заняв
шая первое место, набрав 125 
очков.

Команда под руководством 
своего капитана Н. Ивановско
го (Архангельск) провела со
ревнование ровно, без потерь 
на всех 10 досках. В команде 
победителей были и опытные 
составители (А. Коппин. С. Пу
гачев, А. Ярославцев, Ю. Вах
лаков, Ф. Антов. А. Феоктис
тов, В. Карпов, Г. Святов) и ав
торы с небольшим творческим 
стажем (В. Коваленко, Н. На
деждин, А. Ажусин) и пробле- 
мисты, чьи имена почти неиз
вестны (М. и X. Дьяконовы. 
Н. Попков, Е. Хапичев). на вто
ром месте с 121.1 очка оста
лась команда Москвы. И третье 
призовое место заняла команда 
Молдавии, имеющая 87.1 очка.

А. КОЗЛОВ, 
международный арбитр 
и заслуженный тренер 

РСФСР по композиции.

Зам. редактора Ю. ДОРОХОВ

ЮНОШИ И ДЕВУШКИ!
СВЕРДЛОВСКОЕ ПРОФТЕХУЧИЛИЩЕ № 66

ПРИГЛАШАЕТ ВАС УЧИТЬСЯ
ров”
нИигТР арЩИНОВ (юноши, девушки) слесарей-¿аи™1 
столянн ЮНОШИ ' сяесареи-вентиляционников (юноши) стР°ительных (юноши), монтажников конструк- 

автослесарей (юноши).

ши и девушки), отделочников (девушки)
•? возРасте 15-17 лет с образова-" К10 классов- Зачисленные в училище обеспечи- 

бесплатным питанием и обмундированием 
Предоставляется общежитие.
В^-..окончившие Училище обеспечиваются бесплатным 

адиым железнодорожным билетом. Лица, окончив
шие училище с отличием, рекомендуются для учебы в 
млж!!^У пРоФтехобразования. Предоставляется воз- 
лодажи учиться в 9-10 классах школы рабочей мо-

ЮНОШИ И ДЕВУШКИ. ПРАВИЛЬНО вы 
БРАТЬ ПРОФЕССИЮ — ЭТО ЗНАЧИТ НАЙТИ СВОЕ МЕСТО В ЖИЗНИ НАИТИ

ПОСТУПАЙТЕ В НАШЕ УЧИЛИЩЕ.
Для поступления требуются документы: свидетечьст-

16 лет)б?ля°остал^^ <ДЛЯ Тв*' Кому
для остальных — свидетельство о рождении с места жительства, характеристика^ 6 Фото-’ 

карточек разм. 3x4 см и справка по форме № 286.
46- ст. Звезда, ул Аптинская26. Автобус № 33. Тел. 33-24-01. 33-24 03 33-24 05 ’

58-96-11, 
военно- 

51-56-69.
620219 Свердловск, '53, ул. 8 Марта, 8.
Редакция га 

«На смену!».
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